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Демократия-наш исторический выбор
26 мая в 10 час. утра в Кремле под 

председательством Председателя Верховно
го Совета СССР М. С. Г^рЙачева отдры- 
лось третье заседание Съезда народных 
депутатов СССР.

От имени собрания представителей трупп 
народных депутато1В депутат Строев Е. С. 
вносит предложение В1ключ1ить в бюллетень 
для тайного голосования по выборам в Со
вет Союза согласованные на со1брании пред
ставителей стаиоки 1кандидатур, ^ссмотрен- 
ные 1ранее на встречах делегаций.

Перед обсуждением этого предложения 
ряд депутатов выступили с запросами и эа- 
явлениями, связанными с практикой прове
дения митингов и действиями правоохра
нительных органов.

Депутаты обсудили пути повышения аф- 
фективности работы съезда, обязанности 
депутатов Верховного Совета, порядок вы

боров, распределение функций между съе
здам и Верховным Советом, представитель
ство республик и регионов в палатах Вер
ховного Совета.

iB разъяснении, которое дал ведущий за
седание М. С. Горбачев, отмечалась заин
тересованность Верховного Совета ССОР 
в том, чтобы часть его депутатов, если это 
савпадает с их пожеланиями, продолжали 
работу на своих прежних должностях. Под
черкивалось, что деятельность этих депу
татов была бы осо1бенно полезной в комис
сиях Верховного .Совета СССР. Однако все- 
таки основная масса депутатов будет, как 
предполагается, на постоянной основе ра- 
ц о̂тать в высшем органе власти страны. В 
^шении этого вопроса, с учетом ротации 
депутатов, предстоит еще накопить и ос
мыслить опыт.

Съезд народных депутатов СССР про
должает свою работу'.

На Съезде народных депутатов СССР
На вечернем заседанци 25 мая депутаты перешли к 

вопросу об избрании Председателя Верховного Совета 
СССР.

В связи с многочисленными вопросами, поднятыми 
депутатами в ходе обсуждения' кандидатуры М. С. Гор
бачева на пост Председателя Верховного Совета СССР, 
на съезде ,выступил депутат ГОРБАЧЕВ М. С.

Речь депутата  М . С. ГОРБАЧЕВА
То, что происходит в этом 

зале сейчас, необычно для 
всех нас, оказал М. С. Гор
бачев. И по самым строгим 
меркам, при всех нюансах, 
я бы это оценил как самый 
убедительный факт, что пе
рестройка идет вперед. Хо
чу вас заверить, прежде все
го, в принципиальном пла
не — я привержен этому пу
ти, на который мы встали: 
перестройке, обновлению на
шего общества на принципах 
демократии, гласности, ува
жительного отношения к че- 
•товеку, возвышения каждо- 

jin го человека в нашем обще
стве. Я привержен этой 
линии и другой политики не 
CMorj' проводить. Об этом 
товарищи должны знать. Я 
сейчас не касаюсь конкрет
ных вещей. Если вы решите 
вопрос и состоится избрание, 
тогда, наверное, пойдет и 
речь о конкретных вещах. 
Сейчас хочу высказать свою 
позицию в .принципиальном 
плане.

Я благодарю товарищей 
за по,ддерж1ку. Я ее чувст
вую, она прозвучала и здесь. 
Уверяю вас — может быть, 
вы смогли убедиться в этом, 
и наблюдая стиль моей ра
боты, — для меня неприем
лема всякая бюрократиче
ская возня, бюрократизм, 
отрыв от народа, замкну
тость. Я это не приемлю по 
своим внутренним убеждени
ям. И реализую эти убежде
ния, насколько могу, в своей 
работе. Я —• за диалог в 
стране, за диалог в партии 
со всеми слоями, со всеми 
общественными движениям.и, 
даже иногда трудными, да
же тег да, когда они забыва
ют о главных ценностях и 
наших завоеваниях. Тем не 
менее обо всем, что проис
ходит в нашей стране, мы 
должны вести диалог. Ис
пользовать все — это глав
ное.

Когда меня иногда обви- . 
няют в том, что в стране по
пахивает .flHOKj'ccHOHHbiM клу
бом, то я хочу сказать так: 
мы еще учимся демократии, 
все учимся. Мы еще форми
руем- .политическую культу
ру. Мы еще осваиваем все 
механизмы демскратии.

^ Да, у нас много прома- 
хо®. Много выходит эмоций. 
Кое-кто эксплуатирует эту 
ситуацию для удовлетворе
ния политических ам15иций, 
с .карьеристских -позиций, по 
другим соображениям. Но не

- они опреде.ляют ситуацию.
Я думаю, что мы не можем 
иначе вести дело. Иначе это 
означало бы, что мы не ве
рим в- свой народ, не верим 
в социализм, суть KOToiporo 
в том, что он — строй тру-, 
дящихся и для трудящихся. 
Бот почему мы должны ид
ти этим путем и набираться 
опыта.

Конечно, перестройка идет 
тяжело. Уверяю вас, това
рищи, и хочу разочаровать 
тех, кто считает, что до ме
ня не доходит информация 
и я не знаю, что происходит 
в стране. Я знаю даже и

о таком случае: в последнем 
автобусе в Москве едут ве
тераны и везут так-то %на- 
глядную агитацию» — порт
рет Брежнева в орденах и 

 ̂ портрет Горбачева в тало
нах. Знаю все, может, даже 
больше вас знаю. Если всех 
вместе — меньше, а если 
по сравнению с .каждым в 
отдельности — больше знаю.

Меня сейчас не сбивает 
яапряженнооть ситуации, по
тому что мы вступили в са
мый трудный ' этап пере
стройки. Была политика, бы
ли митинги, были дискуссии
— трудные, интересные, 
важные. Мы эту политику 
сформировали в принципе, в 
главном. Она требует прора
ботки и углубления на всех 
напра1влениях. Но мы эту 
политику имеем. Но самое 
трудное — преодолеть на
ше правило: пока гром не 
грянет, мужик не перекре
стится... Вот мы начали со-

. единять нашу концепцию, 
при всех ее недостатках, с 
жизнью и увидели, наоколь- 
но сложно это вхождение в 
плотные слои, .как оно не
просто воспринималось на 
уровне политики и целей.

Теперь эта политика не 
отвле'генная. Она задевает. 
В экономике — .рабочий 
класс и, прежде всего тех, 
кто привык к уравниловке, 
к выводилов.ке. Она задева
ет хозяйственников, которые 
не умеют работать в услови
ях хозрасчета, потому что 
они .некомпетентны, и люди 
это видят и хотят их заме
нить, .потому что хозрасчет
— это значит жить по ко
нечным .ревультатам, , так, 
как ты умеешь работать, и 
людям нужен умный руко
водитель.

Она задевает аппарат уп
равления, который мы осно
вательно сокращаем, и ока
зывается, что кому-то надо, 
прожив значительную часть 
жизни, находить повороты, 
ме,вять образ жизни.' Это 
что, легко? А  то, что в пар
тии происходит, разве это , 
идет .легко?

А  когда мы науку пере
водим на хозрасчет, а не 
просто содержим на бюдже
те, хотя н€|редко по десять 
лет некоторые не давали ни 
одного иэсбретения, ни од
ной новации не вносили? 
Это разве легко?

А  в армии? Мы занялись 
ею основательно, и там проб
лем не меньше — это разве 
легко?

А  посмотрите в духовной 
сфере. Больше того, .когда 
мы зай'ялись этим, увидели, 
как структура наша, сфор
мировавшаяся за десятиле
тия, сопротивлдется, сопро
тивляется сама система. Мы 
понимаем: надо менять, на
до идти, а система не дает. 
Тогда появилась политиче
ская реформа, пошла демон- - 
ратизация, имы дали ход 
этим процессам, чтобы вы
вести на арену человека че
рез процессы де.мо,кратии и 
сделать его решающей си
лой.

■Съезд — первый этап ре
формы, и он демонстрирует, 
что мы в главном не ошиб
лись. Можно говорить, хо
роший за.кон или нет, в ка
ком окру.ге .кто кого «надул», 
извиняюсь, а я еще могу ска
зать и так: кто чего наболтал 
— это тоже было, понимаете. 
У  нас кое-кто и мандаты по- 
лу'чил, может быть, так: осо
бо налегая на критическую 
часть ,и ругая начальство... 
Если 1Йритикуешь начальст
во — тебе можно доверить... 
Что ж — и это было. Но 
это не снимает 1Ста,вного: что 
здесь в основном находится 
тот кадровый корпус, депу
татский .Kopitj'c, который, я 
уверен, .может взять на свои 
плечи ответственность на 
'этом решающем этапе, труд
нейшем этапе перестройки. 
Ответственность за судьбу 
страны.

Я хочу оказать: да, това-- 
рищи, .мы продвинулись да
леко во многом, особенно в 
познании себя — что мы из 
себя представляем, что про
исходит вокруг нас во всем 
мире, как мы должны это 
трансформировать и во 
внутренней политике, и в 
лв-сих -взглядах на мир. И я 
думаю, мы предложили 
своей стране правильное 
стратегическое направление. 
И для мира мы выдвинули 
такие инициативы, которые 
сразу изменили отношение 
во воем мире к нам.

Есть, ошибки, большие, 
KpjinHbie просчеты. О нйх, я 
думаю, должен будет гово
рить и Пдедседатель Вер
ховного Совета, к особенно 
руководитель нашего прави
тельства, потому что, без это
го плодотворной дискуссии и 
выработки решений, внесе
ния корректив в нашу поли
тику не произойдет. Это — 
по главному.

Да, товарищи, здесь мно
го поднято вопросов, в том 
числе и о том, что есть про
счеты большие И'есть беды, 
которые мы пережили. И не
которых из них могло и не 
быть. Да, могло и не быть. 
И я это глубоко переживаю.

Я думаю, вы не подозре
ваете меня в том, что мне 
хочется, чтобы было хуже. 
Думаю, что мы еще только 
берем ситуацию в руки. Бе
рем, а она пока вырывается. 
Реформа вырывается, поли
тический процесс вырывает
ся. В духовной сфере все 
еще только началось. После 
таких схваток — стенка на 
стенку — появилось сейчас 
понимание, что пришел мо
мент .консолидироваться. Во 
имя высших наших интере
сов, интересов страны, во 
имя достижений этих целей. 
Вот, я думаю: мы подоЩли 
к этому этапу, мы будем де
лать то, что необход;имодля 
экономической реформы. Мы 
.должны продумать, как дви
гать дальше, на втором эта
пе, политическую реформу. 
Мы должны думать, как в 
нашем обществе через идео
логию обновления, через тор
жество нравственности, тор
жество наших ценностей, ко

торым мы все присягаем, 
сплачивать народ. И, преж
де всего, это произойдет в 
самой жизни.

'Я хочу ответить, не ос- 
..вещая подробно, поскольку 
вопросов много, особенно от 
депутатов из I^ tohhh, на
пример, товарищ Лауристин 
постаВ|Нла много вопросов, 
так вот я пока отвечу в 
принципиальном плане. Мне 
думается, в рамках этого 
съезда мы должны ответить 
на все эти больные вопросы 
и 1рассмотреть то, что есть. 
И я не -могу сейчас не ска
зать, когда идет обсуждение 
и вы хотите знать точку зре
ния .Горбачева. Можем ли 
так ставить де-то, чтобы ар
мия применялась для наве
дения порядна, для проведе
ния таких акций, как это по
лучилось !в Тбилиси? — хо
тя во всей акции еще надо 
разобраться. Я скажу прямо: 
армия должна делать свое 
дело. Такова точка зрения 
Политбюро и правительства. 
Мы должны все сделать, что
бы никогда не доходило до 
этого. Говорят, как появи
лись там войска? Вы знае
те, вот, я думаю, когда мы 
наши войска приглашаем на- 
•помощь милиции, для того 
чтобы ие произошло такого, 
что случилось в Сумгаите, 
чтобы как-то сохранить по
рядок, — наверное, это на
до обсудить. Надо. Но мы 
исходили из того, что в дан
ном случае надо же было 
как-то сдержать! На четыре 
часд опоздали комендант
ский час [Ввести и как-то 
взять ситуацию в руки — 
и смотрите, что произошло. 
Поэтому надо обдумать ме
ханизмы., чтобы ни у кого 
не было подозрений на этот 
счет, что кто-то думает дви
нуть армию для усмирения 
народа. Нет. Но для под
держания стабильности, ког
да нужно, мы включаем все 
силы: политические, органи
зационные, милицию, актив, 
на1род... Всех. Когда мы 
сформируем высшие орга
ны, давайте продумаем все 
эти механизмы. Все должно 
осуществляться на основе 
обсуждения и принятия ре
шений в Верховном Совете, 
а .по самым большим вопрю- 
сам, когда речь Идет о судь
бе страны, — Съездом на- 
родных депутатов СССР.

О том, что произошло в 
Тбилиси, мы узнали в 10 ча
сов утра на следующий день. 
Накануне, в субботу, когда 
я вернулся в Москву после 
завершения визита, в аэро
порту мне сообщили о ситуа
ции в Тбилиси. И мы дого
ворились прямо там, в аэро
порту, что, несмотря на все 
трудности визита — три 
страны позади были, — то
варищ Шеварднадзе и това
рищ Разумовский выедут 
туда немедленно. Уже стоял 
самолет, чтобы лететь. Но 
позвонили из Тбилиси и ска
зали товарищу Шеварднад
зе, что такой необходимости 
в его приезде нет, обета,нов- 
ка вроде бы нормализуется. 
Меня ,об этом информирова

ли. А  в воскресенье я узнал, 
что произошло.

Давайте .разберемся о|б- 
стоятелъно во всем, ,Там уже 
проводится [расследование 
прокуратуры, работают рес
публиканская комиссия и 
комиссия, которую мы на
правляли из центра. [Надо 
все эти материалы обобщить, 
.передать это нашей- комис
сии, которую мы сформиру
ем на съезде. Пусть она все 
рассмотрит. Если нужно, 
еще поедет и доложит нам. 
И на основе этого надо из
влечь урок для всех. Не ухо
дить от этого.

Товарищи затронлми меж
национальный вопрос. Я счи
таю, что в нашем Союзе, 
где объединены столько на
родов и народностей, мы 
ничего не решим, если оамю- 
■чу.вствие и больших, и ма
лых народов будет плохим. 
Мы должны через целый .ряд 
.взаимосвязанных шагов, пра
вовых актов, в рамках вто
рого этапа реформы выйти 
на гармонизацию межнацио
нальных отношений и на на
полнение суверенитета союз
ных республик, . чтобы они 
действительно были союзны
ми республиками. И расши- 
.рить .их самостоятельность, а 
значит — и ответственность. 
Мы должны, товарищи, сде
лать так, чтобы любой .чело
век, какой бы национально
сти он ни был и где бы ни 
проживал, чувствовал себя 
хорошо. И в России, и в 
Прибалтике, и в Закавказье 
— везде. Если будет другой 
подход, если начнем делить 
сейчас наши народы и на
родности, межи устанавли
вать, если начнем плугом 
ходить по нашей стране, — 
это будет гибельный путь, 
уверяю вас. Все можно ре
шить тольью на путях ува
жительности, равенства, на
полнения суверенитета, взаи
мосвязи, широкого развития 
культур, языков, их обменов, 
взаимосвязей, сотруднич1ест- 
ва. И я уверен, что в рам
ках демократического про
цесса, .который идет в стра
не и который рождает но
вые структуры, спосо^ые 
услышать интересы, обсу
дить их, уловить и реализо
вать в .политике и практике, 
мы выйдем па решение этих 
вопросов. Пусть будут все 
уверены, что мы найдем от
веты на эти очень важные и 
жгучие вопросы.

По поводу совмещения по
стов. В кантексте нынешней 
ситуации, нынешнего этапа 
развития общества я убеж
ден в том, что XIX  'Всесоюз
ная партийная конференция 
приняла правильную реко- 
•мендацию. Сегодня это надо. 
Убежден в этом, товарищи, 
глубоко. ;Пот.ому что про
цесс перестройки, политиче
ской реформы, процесс раз
деления функций, осознание 
па.ртией своей роли как по
литического авангарда обще
ства и освобождение ее от 
государственной, хозяйст
венной функций — этот про
цесс еще только начинается. 
Туг важно понять, что без 
позиции партии, без того, 
чтобы, так сказать, опереть
ся на партию, он будет идти 
плохо. Я о:б этом говорил 
и остаюсь у&жденны.м — 
сегодня это необходимо. Де
ваться просто некуда. Я 
уверен, эта тема явтця од
ной из главных, когда мы 
будем выходить на новые 
выборы. А  может бьпъ, и 
раньше. Может быть, и 
съезд вернется к рассмотре

нию этого Bonpoica, Съезд, 
наберное, будет размышлять 
так же, как дазмьипляла 
XIX  конференция. Я убеж
ден, что в нынешнем кон
тексте — это правильный 
путь.

И последнее, товарищи. 
Нам надо во многом дазоб- 
раться. Здесь были затрону
ты личные темы. Я попы
тался кое о чем сказать 
в печати. Хону еще раз ока
зать о дачном вопросе, раз 
уж он был [Поставлен. Ни я, 
ни члены моей семьи лич
ных дач никогда не имели и 
не имеют. Госу’дарсшенные 
дачи предоставляются ныне 
дейсгоующему руководству. 
И не только руководству 
Дачи у нас есть для акаде
миков, для писателей и так 
'далее.

О даче в .Крыму, Да, мы 
завершили строительство тех 
дач, что были запланирова
ны. Сейчас начался другой, 
процесс: мы посмотрели и 
уже около даоят.ка дач пере
дали здравоохранению, вете
ранам, на культурные цели 
и так далее. Дальнейший ход 
этого процесса мы рассмот
рим. Все, что МОЖ.НО высво
бодить, что не нужно для 
1представ.ителыоких целей и 
для обс.туживания руковод
ства, высшему руководству 
— это ограниченный круг 
людей, надо все-таки предо
ставлять государственные 
дачи на период работы — 
с учетом демократических 
процессов, яуШ'НО высвобо
дить. Но это действительно 
проблема. Я бы сказал так: 
льготы есть везде. Герою — 
есть, шахтеру — есть, на 
Севере — есть, академику— 
есть, в профсоюзах — есть, 
на предприятиях — свои 
льготы. Бот. сегодня я слу
шал по радио товарища По
стникова, моего земляка. За 
счет своих прибылей они 
добавляют пенсионерам по 
70 рублей —- тем, кто у них 
проработал по 20— 30 лет. 
У  нас и медицинские служ
бы развивались по ведомст
вам. Министерства имеют 
свои и пансионаты, и сана
тории. Заводы инодда распо
лагают такой базой, которая 
иным и не снилась пока. Я 
хочу внести предложение и, 
может быть, повторюсь поз
же, если мне будет необхо
димо сделать доклад. Давай
те создадим комиссию Вер
ховного Совета, сделаем ин
вентаризацию, посмотрим, 
что у нас т у г  сложилось и 
как сложилось, и все разум
но обсудим, примем реше
ние по всему комплексу 
этих вопросов.

Это та конкретика, кото
рую хотел затронуть. Бла
годарю вас за слова боль
шой поддержки. Я восприни
маю деловые, критические 
замечания как товарище
ские. Я от.крыт этому. Мо
жете надеяться, что не вос
пользуюсь ни своим нынеш
ним, ни завтрантним положе
нием для того, .чтобы делать 
то, с чем сам же боролся. 
Буду бороться и впредь и 
посвящу этому все — на
сколько мне будет поручено 
народом и партией. Постара
юсь до конца довести лц- 
Ш1Ю д€мо[кратии, чтобы ни- 
.когда не повторилось то, 
что было когда-то в нашей 
жизни, сказал в заключе
ние М. .С. Горбачев.

Его выступление было 
тепло встречено участника
ми съезда.

(ТАСС).

МШИЛ аттн
Г О Р В Й Ш

Михаил Сергеевич Горбачев родился 2 марта 1931 
года в селе Привольном Красногвардейского района 
Ставропольского края в крестьянской семье. С 13 лет 
периодически работал в колхозе, с 15 лет — помощник 
ком|байнера МТЧ1:, совмещал учебу с трудом в поле. 
Окончил юридический факультет Московского гос,у- 
дарственного университета имени М. В. Ломоносова 
(1955 г.) и заочно экономический факультет Ставро
польского сельскохозяйственного института (1967 г.).

После окончания j^HBepcHTera работал на родине, в 
Ставропольском крае — начал по юридической . специ
альности, но вскоре был выдвинут на комсомольскую 
работу: был заместителем заведующего отделом irpona-
ганды и агитации крайкома .BJI'KCM, первым секрета
рем Ставропольского горкома ВЯКСМ, вторым, а затем 
первым секретарем крайкома ВЛКСМ.

В марте 1962 года был выдвинут парторгом Ставро
польского территориальнонпроизводственного [колхозно- 
совхозного управления, а в декабре того же года ут
вержден заведующим отделом партийных органов край
кома КПСС. iB сентя1бре 1966 года избирается первым 
секретарем Ставропольского горкома партии. С августа 
1968 года работает вторым секрета,рем, а в апреле 1970 
года избирается первым секретарем Ставропольского 
крайкома КПСС.

Член Центрального Комитета КПСС с 1971 года. Был 
делегатом XXII, XXIV, XXV, XXVI и XXVII съездов пар
тии, X IX  партийной конференции. В 1978 году избран сек
ретарем ЦК КПСС, в 1979 году —• кандидатом в члены 
Политбюро ЦК .КПСС. В октябре 1980 года пех)еведе« 
из кандидатов в члены Политбюро ЦК КПСС.

С 1985 года — Генеральный секретарь. ЦК КПСС, 
Депутат Верховного Совета СССР нескольких созывов, 
член Президиума Верховного Совета. С 1988 года был 
.Председателем Президиума Верховного Совета СССР, 
Председатель Совета Обороны СССР.

25 мая 1989 го,да на Съезде народных депутатов 
СССР избран Председателем Верховного Совета СССР.

Удостоен ряда государственных наград: трех орде
нов Ленина, орденов Октябрьской Революции, Трудово
го Красного 'Знамени, «Знак Почета», медалей.

Михаил Сергеевич Горбачев — инициатор революци
онного процесса перестройки всех сторон жизни совет
ского общества. С его именем связаны все более ут
верждающаяся в мире концепция нового политического 
мышления, комплекс крупных инициатив в построении 
безопасного, безъядерного мира.

После перерыва председатель счетной комиссии съезда 
депутат ОСИПЬЯН Ю. А . оглашает результаты тайного 
голосования по выборам Председателя Верховного Сове
та СССР. За 1М. С. Горбачева подано 2,123 бюллетеня, 
против — 87.

Съезд народных депутатов СССР на основе итогов 
голосования принимает постановление об избрании М. С. 
Горбачева Председателем Верховного Совета СССР.

М. С. |ГОРБАЧЕВ выступил с кратким заявлением.

Заявление М. С. ГОРБАЧЕВА
Теперь уже ясно, что мне 

предстоит доклад перед ва
ми, но я хочу выра.зить вам 
глубокую благодарность за 
то высокое доверие, которре 
вы, п.редставители советско
го народа, оказали мне. Ог
ромное спасибо.

Я воспринимаю новые 
обязанности как стимул для 
того, чтобы вмеоге с вами, 
новым корпусом народных 
депутатов .dCCP, опираясь 
па подцержку трудящихся,

■которую мы получили на 
вьиборах, использовать все, 
чем я располагаю, новые 
свои возможности и обязан
ности, чтобы сделать все для 
продвижения нашего велико
го дела перестройки, в ин
тересах обновления нашего 
общества, развития и укреп
ления демократии, гласности, 
улучшения ж:изни и положе
ния человека в нашем обще
стве, Именно на это и ни на 
что другое будет употребле

но то, что дают мне новые 
обязанности. В этом вы мо
жете не сомневаться.

И еще. Я расцениваю ито
ги голосования и ваше до
верие, которое вы сегодня 
мне оказали, .как поддерж[к ’̂ 
того дела, которое мы дела
ем. И это огромный стимул 
для того, чтобы более уве
ренно идти вперед. Давайте 
будем это делать лучше, чем 
делали до сих пор, и .посвя
тим дни работы съезда и

Верховного Совета именно 
поиску самых эффективных 
путей Д.ЛЯ .продвижения впе
ред по пути перестройки, с 
тем, чтобы добиться в б.ш- 
жайшее время решения 
н а с у щ я ы X п.роблем и, - 
конечно, .заложить солид^ 
ные основы Д.ПЯ продви
жения нашей страны по пу
ти .к обновленному общест
ву. Я надеюсь, что это уда
стся нам, ПОСКОльь-у у нас 
теперь есть и опыт, и огргм- 
ное желание, и поддержка 
Haipcvia. Спасибо.

(ТАСС).

НА ПРО ВО Д Е-М О С КВА
ВЧЕРА (РЕДАКЦИЯ СВЯЗАЛАСЬ 

С НАРОДНЫМ ДЕПУТАТОМ СССР 
УХОВЫМ.

ПО ТЕЛЕФОНУ 

В. А. ОСТРО-

— Виктор Алексеевич, пер
вый вопрос традиционный: 
ваши впечатления от перво
го дня работы Съезда на
родных депутатов?

—  Впечатления какие. 
Считаю, .начался съезд нор
мально. Все вопросы ире:1и- 
диум съезда вместе с народ
ными депутатами решает де
мократично. Правда, некото
рые депу.таты поднимают во
просы, которые имеют какое-, 
то региональное значение. 
Желание их понятно. Но ведь

это .Съезд народных депу
татов страны.

— Вы голосовали «за » 
или «против» предложения 
депутата А. Д. Сахарова об 
изменении повестки дня съе
зда?

—  Я голосовал против 
этого предложения. Объяс
ню почему. До начала Съе
зда у  нас с(ютоялось - боль
шие совещание депутатов 
России. Его вел Михаил 
Сергеевич Горбачев. Потом 
было совещание napTHfinoH 
группы. 'Затем состоялось со

вещание представителей ка
ждой делегации. Цель была 
одна — снять наиболее мел
кие, непринципиальные воп- 
ipocbi, ' чтобы придать съез
ду деловой настрой.

— Как вы считаете, дол
жны быть альтернативные 
кандидатуры на каждый ман
дат члена Верховного Сове
та СССР или нужно голосо
вать списком, который уже 
предложен?

— Это очень серьезный 
вопрос. Он сейчас обсужда
ется, и к единому мнению 
не пришли аюка. Сошлись 
па том, чтобы, П'редставите- 
,’1и каждой области, края, 
ipec,iiy6.’!iiKn были в Верхов

ном Совете СССР. Оспари
вать этот подход не прихо- 

г дится, он да.раведлнв. В 
Верховный Совет нужно из
брать 542 человека. Вы
слушать всех нет возмож- 
ности. Поэтому решающее 
сло[во оставлено за депутата
ми той территории, от кото- 
tpoH ;вы;дяигает$я депутат. 
В регламенте это записано,

— А  кто предложен в де
путаты Верховного Совета 
от нашей области?

— Предложили [Меня. 
Этот вопрос, обсуждался в 
нашей делегации, меня пред
ложил А. С. Лукьянов. Воз 
ражений HHKaivHX не бы.ло.

Г. СКАРЛЫ ГИН.
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ВАШЕ МНЕНИЕ! -ТА С С : актуальный вопрос

Из правил нужны исключения
Разумно ли соотношение темпов роста производитель

ности и оплаты труда! Эта проблема поднята в статье «Та
кой договор нам не подходит» в «Красном знамени» 25 ян
варя.

Чем больше .благ созда.- 
ется при минимальных зат
ратах времени и средств, 
тем богаче общество. Отсю
да НеобхО:ДИМ:01СТЬ yBHi3aTb 
оплату труда с его произ- 
вадительностьнх Тогда она 
ставится iB прямую зави
симость от роста произ
водства.

Таким образом. в.оэнаг- 
раждение за труд, осущест
вляемое в соответствии с 
количеством и качеством 
труда, обеспечивает возрас
та lonmii (Процесс . производ
ства и удовлетворения по
требности людей.

Нельзя претендопать на 
повышепие оплаты труда, 
равное темпам роста произ
водительности труда, а тем 
более на превышение этого 
роста или на то, что созда- 
.110.

Рациональное соотноше- 
пие те.мпов роста произво
дительности труда и его оп
латы выст.упае'т как исход
ная основа регулирования 
производства и потребле
ния. Естественно, что рост 
производительности труда, 
а следовательно, н произ- 
нодства материальных благ 
должен опережать рост 
оплаты труда, иначе мы бу
дем .массу полу-1аемой зар
платы вкладывать не в ма
газин. а в сберкассе

Другой не менее важной 
стороной высоких и опере
жающих темпов роста про
изводительности труда яв
ляется полнота использова
ния достижений 1науЧ(НО- 
технического прогресса для 
снижения себестоимости и 
повышения прибыли.

Это достигается не толь
ко за счет экономии матери
альных ресурсов, но и эко
номного расходования
средств на оплату труда.

Чем выше производитель- 
ность труда и объем созда
ваемой продукции, тем ни
же затраты на единицу, вы
ше прибыль и хозрасчетный 
доход. Как же регулируется 
столь важное в экономике 
соотношение темпов роста 
производительности и опла
ты труда? Стихийно скла
дываться оно не может.

Если сказать кратко, го 
через определение коэффи
циента этого соотношения, 
корректирующего исходный 
!(раючетный) или заданный 
по нормативу уровень опла
ты труда за единицу про
дукции.

Для большей ясности 
рассмотрим сказанное на 
следующем примере.

Если П|роиВ|Водительнс'сть 
труда планируется в разме
ре 10 тысяч рублей, опла,та 
за единицу продукции (нор
матив)— 0,3 рубля. Рост

средней зарплаты на каж
дый процент роста . произво
дительности труда ^  0,6 
процента (норматив). Тогда 
при росте производитель
ности труда на 5 процентов 
средняя -зарплата должна 
повыситься на 3 процента. 
Отсюда коэффициент соот
ношения. составит 0,98. Ес
ли бы ■' соотношение роста 
производительности труда и 
за)рплаты не применять, то 
следовало бы выплатить 
зарплату в сумме 3.000 
рублей, или на 57 рублей 
больше.

Эта разигица — резуль
тат опережающего роста 
производителыности труда 
над оплатой и относитель
ная экономия по фонду 
зарплаты. В расчете на всю 
численность работающих— 
значительная сумма. В мас
штабе страны особенно. Та
ков механиз.м влияния это
го соотношения на сниже
ние себестоимости продук
ции (работ) и повышение 
прибыли, в том числе и в 
части экономии на оплату 
труда, ■

Однако следует заме
тить, что ме.ханизм соотно
шения темпов роста .произ
водительности труда и 
средней зарплаты хорошо 
действует в цроизводствен- 
ных коллективах с норми
рованным рабочим време
нем и объемом выполняе

мых работ, дающих воз
можность точно определять 
как размеры производи
тельности, так и зарплаты.

Кроме того, в условиях 
предприятий функции соз
дания продукта и укрепле
ния производства, доведе
ния конечных результатов 
до потребителей разделены 
между отдельными лицами 
и соответствующей оплатой.

В условиях арендного
хозрасчета все эти функции 
берет на себя арендатор, 
тратя для этого дополни- 
Tej|bHoe сверхурочное вре
мя, обретая тем самым пра
во и на соответствующую 
Дополнительную оплату тру
да, не измеряемую непо
средственно (производитель
ностью труда, и это надо 
учитывать.

Отсюда и возникает не
обходимость осторожного', 
взвешенного подхода к 
применению показателя со
отношения роста произво
дительности и оплаты труда, 
особенно когда эти показа
тели не отличаются точ
ностью.

В этих же целях не обой
тись без обобщения опыта 
работы арендаторов. Дума
ется, что проврдимый экс
перимент, о котором сказа
но в статье, даст для этого 
необходимый материал.

Однако следует заме
тить, что при низком .уров
не хозяйствования, (юсте 
затрат, в том числе и за 
счет завышения оплаты тру
да, производство не будет 
выгодным для потребителей 
ия-за высоких цен или сто
имости услуг.

Поэтому подряд. как.

впрочем, и кооперация, 
должен отвечать высокому 
научно-техническому уров
ню производства, достига
емому при минимальных 
затратах, Т0(гда они будут 
полезны.

При нормальных услови
ях хозяйствования оплата 
труда, которая действитель
но определяется или может 
юпре;деляться (Производи
тельностью труда, не долж
на опережать рост послед
ней. При высокой оплате 
труда, растущей не в меру 
результатов производства, 
гЖономически i целесообраз
но уточнение темпов роста 
средней зарплаты и произ
водительности труда в це
лях приведения их ,к ра
циональному соотношению. 
Естественно, что это долж
но проводиться без ущемле
ния интересов а(1>ендатрра.

Во всех случаях повыше
ние производительности 
труда и высо'кие результа
ты производства, деятель
ности должны всячески 
поощряться.

■Ита1к, заметим, что соот
ношение темпов роста про
изводительности труда и 
'за1рплаты, выат^ающее 
рацианальным фактором 
производства, строится на 
сочетании интересов от
дельных тружеников и oi6- 
щества. При правильном 
иопользовании он не мо
жет быть препятствием в 
развитии арендного подря
да. Очевидно, так и решил
ся этот вопрос, судя по 
комментарию редакции газе
ты к напечатанной статье.

И. БОРЩЕВ, 
доцент ТГУ.

Урок
мужества
в  ПОРТРЕТНОМ ЗА

ЛЕ МУЗЕЯ ПРИ СА- 
МУСЬСКОМ ДОМЕ 
К УЛЬТУРЫ  по ИНИ
ЦИАТИВЕ ВОЕНРУКА 
СПТУ-8 ',В. П. ЕРМ АКО
ВА БЫ Л ПРОВЕДЕН 
«УРО К  МУЖ ЕСТВА» 
ДЛЯ КУРСАНТОВ УЧИ
ЛИЩ А. НА (ЭТОТ УРОК 
К РЕБЯТАМ  БЫЛИ 
ПРИГЛАЩ ЕНЫ  ВЕТЕ
РАН Ы  ВОИНЫ И Т Р У 
ДА, ЖИВУЩИЕ В ПО
СЕЛКЕ.

Вывшие фронтови
ки — .иачальиик развед
ки дивизиона А. М. Пе
тухов, танкист А. В. 
Долгов, разведчик А. И. 
Минаев и другие расска
зали о трудных дорогах 
войнь?, боевых операци
ях, в которых нм приш
лось участвовать, о под
вигах советских (ВОИНОВ, 
нриближавших час По
беды. Поделились свои
ми воспоминаниями ве
тераны тр,уда А. П. Ма- 
.шнойекая. И, В, Красот- 
кина. Ф. Г. Нестерова и 
другие, поведавшие 
loiii.i.M о самоотвержен
ной работе тех. кто в 
Th u y ,ш,||пол.ня.п ‘|ЦРИ8ЫВ: 
«(Все для фронта, все 
Д.'Тя победы!». С интере
сом сл.сшали ребята н 
рассказ воина-ннтерна- 
цис,|налнста младшего 
сержанта Ю. Никитина, 
.участвовавшего во мно
гих боевых рейдах. Зву
чали м.узы'ка, песни.

■Подводя итоги «урока 
мужества», военрук В. П. 
Ер.макон подче.рки.ул, что 
боопые и трудовые под
виги ветеранов б.удут
слунснть примером для 
Молодежи. От имени

райкома
ДОСААФ он вручил со
ве I.V вегераноо войны и 
i'!C да почетную грамо
ту II ценный подарок,

Н. ШУЛИКОВ. 
ветеран войны н тру

да.

m s

КРАСИВО

Р А Б О ТА ЕТ

М А СТЕР
Об инструменталыцике 

В. Н. Преснякове товарищи 
по работе говорят: «Мастер. 
Красиво работает».

— Владимиру Николаеви
чу могу поручить любую 
сложную работу, — говорит 
начальник цеха.

Но его знают не только 
как передовика в коллекти
ве радиотехников. Долгое 
время В. Н. Пресняков воз
главлял партийную организа
цию цеха. А  сейчас, являясь 
членом парткома, принимает 
активное участие во всех за
водских делах.

А. ЭЛЬФОН.
НА СНИМКЕ: фрезеров

щик радиотехнического за
вода В. Ц. Дресняков.

Фото А. Васильева.

Земледельцам на заметку

НОВЫЕ СОРТА-НА ПОЛЯ
Внедрение новинок селекции, внимательное 

зяйств —  повышает продуктивность полей.
к ним отношение агрономов хо-

Сорт был и остается од
ним из основных факторов 
научно - технического про
гресса в растениеводстве. 
Потому что хороший сорт 
гарантирует прибав1ку в зер
не без каких-либо дополни
тельных затрат. «Срабаты
вают» те удивительные ОВ.ОЙ- 
ства, что запропраммирова- 
ны и получены селекционе
ром, Сорт теснейшим обра
зом  ̂связан с зональными 
особенностями сельскохозяй
ственного производства. 
Только на основе правильно 
подобранных по хозяйствен
но - биолопичес1Ким свойст
вам сортов и разработанной 
технологии их выращива(ния 
можно обеспечить дальней
ший рост 5трожайности и 
повышение качества произ
водимой продукции. По сво
им параметрам новые сорта 
должны превосходить райо
нированные, что выявляется 
в результате широко прово
димого в стране государст
венного и производственно
го сортоиспытания в течение 
ряда лет.

Какие ре:^ультаты имеет 
коллектив нашей Нарымской 
гос,у да1рственной селекционной 
станции сегодня, какую леп
ту способен внести в реше
ние Продовольственной про
граммы? Немалую. Доста
точно сказать, что нашими 
сортами зерновых в стране 
занято более двух миллио
нов (Гектаров пашни. Эконо
мический эффект от внедре
ния их в производство ра
вен 15 (миллионам рублей. 
В (Последние годы на стан
ции создан и прошел госу
дарственное сортоиспытание 
сорт гороха «(Нарымский-11». 
Л в результате двусторон- 
него сотрудничества с НИИ 
сельского хозяйства цент- 
)>альных районов Нечерно- ■ 
земной зоны выведены но
вые сорта овса — «ппса)>ев-

ский» и «метис». Деловые 
контакты с другими научны
ми учреждениями страны по
могают сократить (Путь от 
выведения сорта до внедре
ния его в (Производство.

(В нашей области овес 
«писаревский» и горох «на- 
•рымский-11»  районированы 
с прошлого (года. Кроме то
го, наши «новорожденные.» 
поселились на полях Кеме
ровской, Костром(ОНОй, Тю
менской, Читинской обла
стей, Красноярского и Став
ропольского ираев. А  с это
го года займутся возделыва
нием «метиса» земледельцы 
Томской, Горыковской,
Свердловской областей и Кир
гизии. Семена туда уже от
правлены.

Какими же достоинствами 
обладают новые сорта на
шей селекции? Горох «на- 
рымокийп! 1»  созревает
.дружнее и раньше райониро
ванного в наших (Краях 
«крашоуфнмского-70», в за
висимости от погодных ус
ловий, на 2— 8 дней. Это 
позволяет ему (уходить от 
первых осенних заморозков 
и давать кондиционные по 
(Всхожести семена. Сорт мож
но использовать для выра
щивания на зерно, а также 
на зеленую массу в «ормо- 
смесях.^ В условиях станции 
средний^ урожай гороха «на- 
рьшский-11»  за много лет 
составил 2'5,6 центнера с 
гектара, что на 2,5 боль
ше ,чем дает к<|Красноуфим- 
ский-70». А  на Шегароком 
сортоучастке прибавка еще,'* 
выше — 4,7 цегнтнера. .Мак
симальный урожай --- овы 
ше 45 центнеров с гектара— 
(Получен на сорт,оучастках Ро- 
венской и Одесской областей. 
Очень отзывчив наш »горох 
на внесение азотных, азот- 
но - фосфорных и азотно- 
калийных удобрений под 
•предпосевную обработку поч

вы в дозе по 60 килограм
мов действующего вещества 
на гектар. 'Урожай зерна в 
среднем за четыре года уве
личился на 6,6 — 6,9 цент
нера на каЖ(Дом гектаре.

Овес «писаревокий» по 
вегетационному периоду от
носится к группе среднеспе
лых сортов, созревает одно
временно с ссфтом «нарьш- 
окий-943». На сортоучаст
ках страны в разных ' обла
стях он превышал райониро
ванные сорта по урожаю 
зерна на 2,1 — 18,3 ценг- 
нера с гектара. В производ
ственных условиях в ОГТХ 
«Нарьшское» и имени Б. Н. 
Сидоренко на высоком аг
рофоне давал по 35— 53 
■центне(ра зерна с каждого 
гектара. При внесении пол
ного минерального удобре
ния (по 60 килограммов 
действующего вещества в 
среднем) за последние 5 лет 
отдача каждого гектара на 
16,6 центнера выше, чем бе: 
гранул плодородия.

Ну а что даст земледель
цу овес сорта «метис»? 
Очень многое. Во-первых, он 
созревает раньше своих со
братьев «нарьгмокого-943» и 
«писаревского» на 3 — 5 
дней. Во-вторых, гарантиру
ет стабильно высокий уро
жай. Сорт апробирован на 
четырех сорто,>^астках на
шей области. При урожае 
24,3 — 56 центнеров' с гек
тара получена ярибав'ка от 
4,4 до 7,6 пеятнера к райо
нированному сорту «таеж
ник». А  при орошении на 
Иссык-Кульском сортоучаст
ке Киргизской ССР зерна на 
каждом гектаре получено по 
91 центнеру. Применение 
азотно - фосфорно - калий
ных ..удобрений но 60 кило- 
irpa.MiMoB действующего ве
щества на (гектар за послед
ние 4 го,да повышало уро

жайность «метиса» на 9,3— 
16,4 центнера.

Потенциальные возможно
сти вновь ркайонированных 
сортов высокие, но они не 
всегда реализуются в про
изводственных условиях из- 
за нарушений своевременной 
и .качественной обработки 
почвы, соблюдения норм 
высева и сроков сева, рацио
нального использования 
удобрений и средств химиче- 
окой защиты от болезней, 
вредителей и сорных расте
ний. Особое внимание нуж
но^ уделить семеново,дческой 
работе по быстрому размно
жению новых сортов ,и повы
шению качества посевного 
материа.ла. В ближайшие го
ды весь ce.vieHHoii фонд этих 
сортов с.ледует использовать 
только на семенные цели, не 
допуская механического за
сорения. нспользования на 
тормовые н другие цели. 
Первичное семеноводство и 
выращиЕ(ание элиты по этим 
сортам организованы на на
шей се.пекционной станции.

ны-нешнбго года этим 
займется по rofpoxy «яарым- 
скнй-11»  и Шегарский сор- 
то.участок.

Внимательное и бережное 
отношение агрономов хо
зяйств к разм,ножению и 
внедрению новинок селек
ции повысит продуктивность 
полей. Нам нужно добиться 
такого положения, чтобы но
вые, более, урожайные, сор
та как .можно (быстрее по
падали в совхозы и колхо
зы, чтобы сортосмена про
ходила в самые сжатые сро
ки.

В. РУГРИИ, 
старший научный со

трудник [Нарымской 
государственной селек
ционной станции Колпа- 

шевского района.

Ход кредитования населения на индивидуальное жи
лищное строительство — а такая социальная мера пар
тии и Советского государства была встречена в свое 
время повсеместно ic одобрением— сейчас резко замед
лился. Эта тенденция столь явная, что не могла быть не 
замеченной застройщиками. «Задумали мы построить 
свой семейный дом,— пишет житель Черняховска Кали
нинградской области Б. Шайхатаров.— В прошлом году 
ссуду взять « е  успели. В нынешнем же выбрали проект 
дома, оформили документы на кредит, земельный учас
ток, а ссуду не дают. Почему?», Автору письма вторит 
члены садоводческого товарищества при объединении 
«Современник» Мосгорпрома: «Не можем получить
ссуду с июля 1988 года. Работники учреждений Сбер
банка ссылаются на отсутствие какого-то лимита».

В ожидании 
к р е д и т а
Почему «буксует» выдача ссуд Сбербан

ком для строительства индивидуальных 
домов.

Таких писем, в которых 
содержатся жалобы на за
труднения с получением кре
дитов,- выдача которых на
селению разрешена действу
ющим законодательством, к 
сожалению, все больше по
ступает в телеграфное агент
ство, другие средства массо
вой инфарм1ации, партийные 
и советские органы. Разъяс
нить сложившуюся ситуа
цию корреспондент ТАСС 
попросил заместителя пред
седателя правления Сберега
тельного банка СССР В. И. 
Соловова.

— Действительно, — ока
зал он, — начиная со вто
рой половины прошлого го
да, поток писем по поводу 
отказа гражданам в предо
ставлении кредитов для 
строительства индивидуаль
ных жилых ДО.МОВ и садо
вых домиков начал воз)рас- 
тать. Особенно он велик 
сейчас — самое благоприят- 
(Ное для строительных работ 
время.

'Вячеслав Иванович ука
зал на десяток пухлых то
мов перепиюки —- в них 
подшиты письма, телеграм
мы с 'аккуратно приложен- 
(Ными ответами, как прави
ло, отрицательного характе
ра.

— Дело в том, (ЧТО пре
доставленные районным' от
делениям банка лимиты вы» 
дачи кредитов населению 
весьма ограничены и не по
зволяют удовлетворить рез
ко возросший спрос на ссу
ды, Достаточно сказать, что 
Совет Министров СССР раз
решил учреждениям Сбер- 
'банка выдать в nepeoiM по
лугодии нынешнего года 
кредитов на сумму около

0,4 миллиарда рублей, что 
в шесть х>аз меньше суммы, 
,рав(решенной к выдаче за 
аналогичный период прошло
го года. Или (Другой пример. 
За январь — ацрель выдача 
кредитов составила 102 'мил
лиона рублей против 893 
миллионов рублей за такое 
же время 1988 года, т. е. 
сократилась (почти в девять 
раз.

Поэтому Сберегательный 
банк СССР, учитывая (остро
ту (Положения с выдачей 
ссуд, рекомендовал своим 
учреждениям вопросы кре
дитования конкретных лиц 
решать по согласованию с 
исполкомами местных Со
ветов народных депутатов. 
При этом выдача ссуд долж
на производиться в прС'Де- 
лах выделенных тому или 
иному району лимитов.

— Но отсутствие лимита 
кредитования — это, конеч
но, формальная причина, за 
которой скрывается более 
серьезная, экономическая?

— Да. Суть проблемы в 
.том, что ссуда.1 банка в ус
ловиях превышения денеж
ных (ДОХОДОВ населения над 
предложением товаров и ус
луг увеличивают платезке- 
(способный спрос людей и 
усиливают инфляционный 
'Процесс. (Поэтому рост масш
табов выдачи (Кредитов насе
лению объективно ухудшает 
нынешнее состояние (Денеж
ного обращения В' crpaiHe.

Оего|дня в этом отноше
нии сложилась трудная си
туация. С одной стороны, 
имеется неудовлетворенный 
платежеспособный спрос, 
выражаемый в том, что мил
лионы советских людей об
ладают денежными накопле-

■ (КИЯМИ во В1кладах в Сбербан
ке и наличными деньгами, но 
не могут их израсходовать 
из-зц отсутствия товаров в 
магазинах. По различнькм 
оценкам, этот опрос измеря
ется в 60— 100 миллиардов 
рублей, или 15 — 25 про
центов общего остатка вкла
дов и наличных (Денег у на
селения.

С другой стороны, уро
вень «йеопеченности милли
онов людей не позволяет им 
иметь средства (Для приоб
ретения крайне нужных ве
щей, в том числе строймате
риалов Для сооружения жи
лых домов, садовых доми
ков. И они возлагают осо
бые надежды на кредит Го- 
оуда(рственного банка. Выход 
из этой ситуации может 
быть один — увеличить про
изводство и предложение то
варов и услуг, как можно 
полнее удовлетворить спрос 
граждан, уже имеющих де
нежные накопления, но (Не 
могущих к<отоварить» их из- 
за отсутствия в продаже тех 
'ИЛИ иных товаров. А  по ме
ре насыщения рынка това
рами развивать 1кредитные 
операции.

— Так что осуществляе
мое сейчас ограничение раз
меров выдачи кредитов явля
ется вынужденной мерой?

— (Безусловно. По Miepe 
появления возможносггей 
увеличения масштабов кре
дитования без ущерба инте
ресам повышения покупа
тельной способности рубля 
ситуация должна раарядить-
СЯ'.

Однако (Нельзя не отме
тить и следующее: опрос на 
кредиты сегодня В(о многом 
вызван довольно льготными 
условиями их предоставле
ния — ведь процентная став
ка составляет от 0,5 до 3 
процентов годовых. Кроме 
того, 'Кредит слабо увязыва
ется с уровнем доходов — 
зарплаты, пенсии: сегодня
на него нередко претендуют 
и получают лица, у которых 
(Месячный эаря'баток состав
ляет сумму меньшую, чем 
ежемесячный платеж в пога
шение ссуды.

Спрос на Кредит можно 
было бы резко сократить, 
значительно увеличив раз
мер 'Процентов 'ПО нему. Од
нако идти ПО этому пути — 
значит закрыть доступ к по
лучению ссуд малоотеспечен- 
'Ным семьям, лишить их вов- 
можности быстрее осущест
вить свои со'циальные за
просы.

Конечно, решить пробле
му кредитования населения 
можно лишь в общей про- 
граМ'Ме оздоровления эконо
мики страны. Поэтому, ка(К 
бы ни хотелось обнадежить 
застройщиков, рассчитывать 
на массовое увеличение вы
дачи кредитов в этом году 
им не следует.

Х В Й Т И Т
О Б ЕЩ й Н И т

Мы (решили через газету 
обратиться к руководству 
объединения «Томскнефть» 
с теми вопросами, которые 
не раз на протяжении дол
гого времени задавались 
устно и фиксировались в 
документах при 'Встре(Чах.

Вы, наверюе, помните, 
что ,речь чаще всего шла о 
быте. Не будем вспоминать, 
как и в каких условиях спа
ли, питались, отдыхали те, 
кто работал на Лугинецком 
в первые дни его освоения. 
Прошло немало времени, со
стоялось множество разго
воров, .встреч с нашим руко
водством, генеральным (ди
ректором объединения, дру
гими представителями из 
Томска. Мы выслушали не 
одно обещание (решить все 
бытовые вопросы, однако 
до сих пор положение не 
изменилось.

Вы прекрасно знаете, что 
значит работать сейчас на 
Л.угйнецком. Это — спать 
неде.тя.ми на матрасах, не 
имея возможности получить 
чистое белье, забыть вкус 
молока и сметаны. Это от
сутствие (В магазине хлеба, 
который не могут завезти по 
нескольку дней, (доставка га
зет в Стрежевой, когда по
чта приходит сразу за неде
лю, да и то лишь половина. 
Только сейчас надеемся с 
помощью Стрежевского уп- 
рав.тення буровых работ иа- 
конец-то решить вопрос с 
антеннами, хотя уже неско
лько лет мы не можем по
смотреть телевизор.

Что касается питания, то.

помимо многочисле(нных обе
щаний, мы сльпнали и, как 
водится, об объективных 
причинах. Да, в отделе ра
бочего снабжения НГДУ 
«Лугинецкиефть» не хвата
ет людей. Но, во-первых, мы 
уже убедились, что дело не 
в количестве работников, а 
в качестве П'ро(дуктов, кото
рые нам завгаят. Boisropbix, 
'Почему должны проблемы 
торговли и общепита ре
шаться за счет нашего здо
ровья? В конце 'КОНЦОВ раз
ве вина сотен людей, рри- 
ехавших осваивать место
рождение, в том, что 'Другие 
организации совершенно не 
готовы делать то же самое. 
И, в-третьих, кому тогда ну
жны обещания?

Дело в том, НТО обещания 
уже становятся, (как мы по
нимаем, обязательным риту
алом в «работе с людьми» 
— в том смысле, как его 
понимают руководители. Мы 
понимаем это .как слово от
ветственных людей. Ведь речь 
идет о генеральном дирек
торе, секретарях горкома и 
работниках обкома партии. 
То, что было' гарантировано 
нам на словах генеральным 
'Директором объединения 
«Томскнефть» Ф. Г. Гарипо
вым, его заместителем по 
быту Б. А. Ивановым, на
чальником I урса объедине
ния Н. II. Троицким, заве
дующим отделом обкома 
партии В. П. Мангазеевым, 
мы и не ожидали получить 
на следующий день. Но за 
целый год ничего не измени
лось! Зачем нам пустые раз
говоры?

Лугинецкое — лерспек- 
тивное месторождение, ра
бота здесь только разв(0ра- 
чивается. И мы видим, как 
на глазах крепнет производ- 
ственная база и как ухуд
шаются бытовые условия. 
Люди, приехавшие сюда из 
Стрежевого, просто ужаса
ются тем социально - быто
вым условиям, в которых мы 
живем. Что, нам тоже по
дождать двадцать лет, что- 
(бы решить вопрос с киоском 
«Союзпечати» и хорошими 
продуктами в центральной 
столовой? В конце концов 
месторождение просто неко
му тогда будет осваивать и 
разрабатывать: здоровье до
роже.

При равнодушном, отно
шении к тому, что в магази
не на Лугинецком нельзя ку
пить даже 'НОСКОВ и зубной 
щетки, о какой перестрой- 
(Ке в социальной политике 
можно говорить? Руководст
во (абъединения просто за
было, что такие 'Пробле'Мы 
возникают не только на 
встречах. 'К сожалению, со
вершенно не ощущается 
здесь и результатов работы 
партийных комитетов. На 
наш взгляд, так и не раз
делили сферы влияния Стре- 
жевсной и Кедровский гор
комы партии, а областные 
товарищи заняли выжида
тельную позицию. Да, здесь 
много стрежевюких организа
ций, но П'робламы быта, на
верное, проще решать с по
мощью Кедрового. Пока же 
0(ба .го1рко(Ма устранились от 
заботы о Лугинецком, а ведь 
это прежде всего работа с 
людьми.

Мы требуем дать ответ, 
поскольку просить надоело, 
Может быть, ответ через об
ластную газету станет пер
вым 1конкретньш шагО(М объ
единения к заботе о людях.

Работающие на Луги
нецком месторождении.

(Всего 170 подписей).

По следам наших выступлений

«инквизиция для экономики?
Статья Обсуждена в ап

парате объединения «То(М- 
леопром». Для рассмотре
ния поднятых вопросов в 
Ергайский ЛПХ выезжала 
группа ответственных ра
ботников объединения, ко
торая ознакомилась с пред
ложениями руко'во,детва 
предприятия в части улуч
шения использования дре
весины и ее отходов.

После поездки утвержде
ны ‘МерО'ПрИ'Ятия по увеличе

нию выпуска товарной про
дукции за счет роста пере
работки круглого леса. Пре
дусмотрено строительство 
лесопильного цеха, создание 
мощностей по производству 
щепы и паркета, улучшение 
использования древесины в 
тарном цехе и т. д. Полное 
осуществление намеченного 
запланировано на 1995 год, 
при этом прирост товарной 
|праду|кции ожидается более 
чем на 2 миллиона рублей

»

(|на треть по сравнению с 
1988 годом).

В первом полугодии те
кущего года намечено вве
сти в эксплуатацию участок 
(ПО выпуску щепы и зало
жить фундамент лесопиль
ного цеха. Исполнение ме
роприятий взято объедине
нием на контроль.

М. КИРЬЯНОВ, 
заместнтб|ль (генераль
ного директора ТПР 

«Томлеспром».
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Адреса социального неблагополучия

Возьмите на заметку
Многоплановой была jpe- 

дакционная .почта, пошя- 
оценная завершившейся не
давно избирательной кампа
нии. Наряду с .другими на
шли в ней отражение и кон
кретные со(циал »̂ные пробле
мы — крупные и помельче, 
но одинаково актуальные для 
тех, кто о них написал. 
Часть таких писем опубли
кована, некоторые переданы 
непосредственно в исполко
мы местных Советов, о не
скольких рассказьюаем се
годня.

«Мне 70 лет, проживаю в 
Томске до ул. .Пушкина, 6 —
9, — написала в редакцию 
Байдакова (имя и отчество, 
к сожалению, не указано),—  
У  нас в доме весь апрель не 
было тепла. То ли в Ок
тябрьском районе решили 
«перестроиться» за счет на
шего здоровья, то ли это 
«подарок» к вы1борам?»

От имени жителей, про
живающих в районе домов 
№ №  46, 46-а, 148, 50 до 
ул. Льва Толстого и ул. А л
тайской областного центра, 
написала В. П. Чернова; 
«Наш поселок строителей 
(зовут его в народе «П а
риж») состоит в основном из 
двухэтажных домов, все они 
.оазрушенные». Но беспоко 
ИТ читательницу прежде все 
го другая «поруха», мораль 
ная — пьют в «Париже» 
Да так, что у В. П. Черно 
вой возникает Bonpoc: «Как 
.нам жить, .непьюхцим, как в та
ких условиях воспитывать 
детей? Ведь что они видят 
около домов...» Вокруг рас
положенного рядом магази
на №  92,— пишет автор,— 
антисанитария, «а  еще к ма
газину пристроили ящик из 
фанеры, где продают пиво. 
С утра здесь собирается 
толпа, что начинается по
том, не вьюкажешь...».

Строки из письма В. Н. 
Евтушенко, электрика ГПЗ-5: 
«В  .который раз иду в эти 
богом и властями забытые 
.края и никак не Moiy к 
увиденному привыкнуть. Мне 
стыдно уговаривать людей 
явиться иа голосование, 
шагая по колено в грязи от 
дома к дому. За что же в 
такой немилости жители 
Хромовки ц участка «84-й 
километр» железной дороги? 
Или из них хотят сделать 
кандидатов в космонавты для 
полета на Марс? Так эта 
задача уже почти удалась. 
Люди пьют воду из ручья 
подозрительного происхож
дения. Магазин не работает, 
и хрудао оказать, когда он 
будет открыт, вновь — вы
шагивай километры за кус
ком хлеба и пачкой соли...

Сколько раз мне, члену 
ижбирательной комиссии.

пришлось вьгслушать упре
ки за невнимание к нуждам 
людей. И очень горько, что 
я не могу ничем помочь».

Сигнал неблагополучия из 
удаленной от центра Томска 
Хромовки для кого-то в го- 
|родс1ком руководстве может 
оказаться новостью. А  вот 
о ситуации в (Доме <№ 135 по

Указом Президиума Верховного Совета СССР Галине 

Ивановне Коноваловой из поселка Нарга Молчановского 

района присвоено звание «Мать*героиня». Ей вручены орден 

—  высший знак материнской славы —  и Почетная грамота 

Президиума Верховного Совета страны.

^  СТР. 3

Гастроли

Единый ПО духу
в Гастролирующий у нас вызьгаает 
Я Челябинский ,театр оперы сл^таателя ■ 
S и балета имени М. И. лирической

ул,
ситуации в (Доме лоо по 
, Красноармейской, судя 

по письмам, знают во мно
гих инстанциях — от .Киров
ского райисполкома до Вер
ховного Совета СССР. Хо
лодная вода на верхние эта
жи этого .дома подает
ся с помощью подка
чивающихся насосов. Одна
ко, когда работают насосы, 
резко ухудшается состояние 
здоровья у ж,ильцот рядц 
квартир.

'Письмо томича, пенсионе
ра Л. В. Павлухнна частич
но уже .цитировалось в кор
респонденции «Картофель
ные дела», опубликованной 
21 мая с. г. А  еще он пи
шет о том, что жители мно
гоэтажных домов № №  18, 
20, 22 и 26 -по ул. 79-й гвар
дейской дивизии уже много 
раз просили привести в пре-' 
жний вид их двор, завален
ный стройматериалами и 
разрытый при попытке по
строить здесь кооперативные 
гаражи. «.Воз и ныне там,— 
со^щает автор, — Ленин
ский райисполком и Томский 
горисполком никак не собе
рутся вьшолнить свои же ре
шения на этот счет».

Еще один вопрос из пись
ма ветерана; «Почему ле  
принимаются меры к строи
тельству в Томске хозрас
четной стоматологической по
ликлиники? Были веда в пе
чати предложения об этом. 
А  гор- и облздравотделы это 
вроде не волнует».

«Очень хорошее постанов
ление бюро обкома КПСС 
опубликовано 6 мая с. г.,— 
пишет Л. В. Павлухин, —.«О 
неотложных мерах по реали
зации предложений и 
просьб трудящихся, выска
занных на встречах в пери
од подготовки к выборам». 
Теперь самое главное — его 
выполнить».

.Постановление бюро обко
ма КПСС чеТ'Ко назвало, кто 
за вьшолнение каких задач 
в ответе. Редакция, вынося 
на страницы газеты еще не
сколько предложений и 
просьб, обращается также 
непосредственно Ж депута
там местных Советов обла
стного центра. |Каждый из 
приведенных адресов i— в 
рамках чьего-то избиратель
ного округа, каждый на во
просов — в компетенции той 
или иной постоянной депу
татской комиссии. Возьмите 
на заметку, под контроль.

добрую улыбку «Любовный напиток» в тра- 
эртеля. Но вот ктовке постановщиков, вы- 

наполненности зьшала у слушателя-арителя 
Я Глинки представил «Лю- образу явно недостает, зна- ощущение праздника. И мы 
S бовный напиток» Гаэтано менитый романс Неморияо благодарны челябинцам за 
а Доницетти — одну из прозвучал весьма тускло. К этот праздник.
Я жемчужин итальянской тому же В. Коросхин пита- „  хочется по-
3 комической оперы. ет склонность к форсиров- „яссуждать и о другом- а

Поначалу знакомство с по- ке звука^ к использованию э^и . « ы » ?  ’ На
становкой чел^инцев на- одной .краоки «фс^те». «Д|01бов|ном напитке», как 
сторожило. На фоне вступ- Регистры звучат и стьщуют- ^ других оперных

что спектаклях (о  балетных су-
^ д - небыл) ,  

зал в лучшем случае запол- 
Знаю.

Ж А Л Ь ,  ЧТО НЕ ВСЕ  
С Е ГО Д Н Я  С О Б Р А Л И С Ь . . .

Событие, безусловно, приятное для боль
шой рабочей семьи. Однако наш коррес- 
повдент не .смог добиться, чтобы с этого 
снимка Галина Ивановна смотрела весе
лее. На то есть причины; сама не совсе'М 
здорова, а тут еще и мужа уложили врачи 
в больницу. Говорят, правда, скоро попра
вится.

А  как ей хотелось, чтобы в этот день 
все оказались вместе; супруг Владимир 
Мансимович, одиннадцать детей и пятеро 
внуков!

Что поделаешь? Птенцы для того и про
буют ■ крылья, чтоб . улетать из родного 
гнезда. Е1сли за Валерием еще можно сбе
гать на другую улиад', то два сына и стар
шая дочь ~  считай, ломти отрезанные. Те
перь жди, мать, писем из_ Могочина. Том
ска. Ростовской области, Жди дня, когда.

забрав младших, сможешь поехать пого
стить в донецк|ИЙ поселок, где живет Та
тьяна. У нее самой уже трое ребятишек.

Все взрослые Коноваловы — механиза
торы. Место работы каждого оставшегося 
в Нарте — Чулымский леспромхоз. Че-гое- 
ро сынов отслужили в армии, а Николай, 
самый в семье улыбчивый и светловоло
сый, нынче станет солдатом. И тогда с ро
дителями из старших останутся (надолго 
ли?) крановщик шпалозавода Сергей и по
вар местной столовой Ольга. Семнадцати- 
летняя Лена, что учится в ПТУ Томска, 
наверняка и работать будет в обласшом 
центре. , * «

Н А  СНИМКЕ: около мамы школьники 
Жанна, Вова и .Витя; а самый маленький 
— его Валерий-второй, внучек. В послед
нем ряду— Сергей, Ольга, Валерий, Нико-'

юния к опере вновь (как ся настолько .неровно, 
это уже было на .первом создается впечатление, 
представлении «Риголетто» то в каждом из них певец ^ ^
Верди) разыгрывалась пан- поет разными тембрами. ^ .j,
томима; .гости упорно не до- Обаятельна в роли Адины „  мнгя-нГ toti.itoh — тюби- 
в^яют музыке! Вслед за Л. Шевдирова. Ее героиня - в н ед о^ 1
этим крайне нестройно про- ~  своенравная, кокетливая пог.колыо: в кассе теа-
авучал интродукционный хор и в то же время нежная и говатт что все 6и-
с Джаннетой ,(Н. Воробьева), умная -  запоминается. K
Но постепенно музыкально- сожалению, иногда и в ее - олохие .места,
сценический рисунок опекта- пении ощутимы 1резкость, не- любители оперы хо-
|:.1Я приобретал ровность и 1РОВНОСТЬ. «  .п/тягть и ТРЯГО но
стройность Правда, и затем Заслуженный артист И д?ло здеда' да
можно было сделать замеча- РСФСР Н. Суриков пре.д- ™  ^  ^
ния постановщикам; кое-что ® на хороШ'Ие места, цене.пре-
было переиначено во .вто- Белькоре. (В  предьтотцей гтт™<^ть ана-
1>ом действии, дуэт Дулька- рецензии я не указал почет- мест в ^одашом
мары с Адиной был превра- ного звания певца, посколь- Д  „ “  „  _
щен 8 дуэт Дулькамары с -ку «Д з н а ч и т ь  в ^  причина? Неужеда ’ это не 
Джанеттой. не небрежно оформленных дД'пи^рт тгичовопстшо теат-

.Тем не менее о спектакле программах). Н. Оэт?иков „ неуж еш ’ артистам при- 
можно говорить как об уда- еще раз подттердил пред- въютупать в за.че c o L -
че челябинцев. ставление о себе как об ар- гвобопных мест в том

Истинный герой произве- тисте, для которого сам про- « S e  и га первых ’ ряда^ 
дения, «двигатель» его дей- цесс пения и игры -  на- "рРш за Ш е 
ствия — странствующий ле- слаждение, радость. И это не “  трятоа — ' .десятки ето 
карь-шарлатан Дулькамара. может не передаться слуша- |сокхзников, союз-
С тонким пониманием чувст- телю - зрителю, уже знако- ^ .преданности люби-
ва стиля иополняемого его мому с его Марселем в «Бо- апеоному искусству
поет и играет заслуженный геме» и Робертом в «.Иолан- оперному hckjcctby.
артист РСФСР В. Гриченко. те». Отлично решен выход А  исхорня с отсутствием
Дулькамара — Ясулик и Белькоре — его ария, где программ на втором пред- 
плут. Но жулик и плут, не герой расхвал|Ивает свою ставлении «Богемы»? Ее 
лишенный обаяния; он на- «неотразимость». Свободно, можно расценить только как 
ходчнв, ироничен, дурачить естественно пение Н. Сури- неуважение к исполнителям, 
глупцов ему доставляет удо- нова. Свободна, естественна постановщикам и зрителям, 
вольствие. И .В. Гриченко все его игра, исходящая из му- А  объяв.’1ение с оши:б- 
это изящно .и точно, в пол- зыкального рисунка роли, кой в написании фамилии 
ном соответствии с музыкой Была, однако, частная по- солиста Новосибирской опе- 
Доницетти, доносит до ciy- грешность; «тяжеловато» зву- ры народного артиста СССР 
шателя и зрителя. В его чало самое начало второго Валерия Бгудина, который 
наполнении нет ни одной действия. участвует у  челябинцев в
«проходной» фразы или но- Особенность  ̂ «Любовного «.Аиде»? А  замена 15 мая 
ты. К достоинствам вокаль- напитка» — отсутствие пар- «Ивана Сусанина» на «Бал- 

.но-сценического мастерства тий второго положения, за маскарад», «|Бала-маокара- - 
и обаяния этого артиста до- исключением Джанетты. Но д а »— на «.Марицу» я, нако- 
бавим еще отличную дик- в этой роли была занята ве- нец, «Марицы»—на «Веселую 
цию, в том числе и в иоло- дущая певица труппы .Н. Во- вдову»? Все это разочаровы- 
ратурах, которых немало в робьева, запомнившаяся то- вает...
партии Дулькамары. мичам своими лирическими ^  .каждом спектакле то-

Противоречивое впечатле- героиней (Иоланта в одао- хепло приветств'ют че-
ние осталось от исполнения именной опере, Мими в «ibo- яптигтов ттепод-
В. «оростина (Неморино). геме»). Здесь она предстала ^ ^  Л У е т Г т а к  й дГж - 
В традициях русского опер- в комедийнам амплуа и ;весь- цену тру-
кого исполнительства при- ма удачно. Замечание можно сшеоного артиста мы 
нято поручать партию этого сделать, пожштуй, одно — этот тр\-д Вот если
героя лирическому тенору, вяловатая артикуляция пев- опганизапионная
у "  В../оростина" же тенор ческой речи приводит к дик- tS  Ж Г г а
сильный, драматического ха- ционным палрешностям. 
рактера. Образ задуман ори-

лай.
Фото Н. Потапова.

гинально, артист пытается — цельное, единое по духу 
строить его «а  контрасте: и для дирижера (В. Мюн- 
большой голос, импозантная стер), и для режиссера 
сценическая внешность и... (Г. Миллер), и для худож- 
воздыхания влюбленного ге- ника (Я. Корсунокий). Изя- 
роячпростака. В этом смысле щная, светлая лирическая 
В. Коростип Убедителен и комедия, какой мредста.т

сторона гастролей была на 
Обще’;  р ^ = Г с п ^ ;т а к л я  -

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры литера
туры, руководитель от
деления истории музы
ки факультета общест
венных профессий пед

института.

На праз 
Томская

нике
краса

Рассказ

Многие томичи уже видели афиши о предстоя
щем финале конкурса «Томская краса». Да, до 
праздника остались считанные дни. О том, как бу
дет проходить финал, и не только об этом, гово
рили мы с председателем оргкомитета конкурса, 
заместителем председателя Фонда молодежной 
инициативы горкома ВЛКСМ Виктором МрИголи- 
ным.

— Виктор, как |бы вы 
оценили прошедшие туры 
конкурса? Что нам де- 

.Чать: хлопать в ладоши, 
щжчать «ура», что все 
удалось я что в Сибири 
так же, как в Москве? 
Или поводов для радости 
нет?

— Ни в .коем случае 
не стал бы кричать ,«ура
— у нас, как в- Москве». 
В данном случае столица
— .не эталон, а всего 
лишь плохое копирование 
западаых образцов. Я 
имею в виду конкурс 
«.Мооковакая «раса1ви|ца». 
Как только в него вме
шался журнал «Бурда 
моден», все стало падчи- 
няться одной цели — 
.коммерции. Д5’ма.ю, что 
организаторам московско
го конкурса ничего 'дру
гого не оставалось, как 
идти по этому пути. Но 
если мо'оковская красави
ца 'Может сотрудничать 
для „рекламы с зарубеж- 
ными фирмами, то у том
ских девушек такой вш- 
можности нет.

Поэтому в организации 
нашего конкурса мьшред- 
почли иной путь. Понят
но, что моя оценка про
шедших туров конкурса 
не может быть объектив
ной, ,но, с^щя по реакции 
зрителей, можно roBospHTb 
об удаче. Было и празд
ничное настроение, и удо
вольствие от увиденного 
большинство зрителей по
лучило.

— Судя |ПО вашей не
гативной оценке москов
ского конкурса, от столи
цы вы ничего не собира
лись перенимать. Значит, 
оставалось самим приду
мывать что-то новенькое, 
01М1гинальное для (фина
ла?

--  Так в основном н 
получилось. Нам помогли

и некоторые газетные ма
териалы, телевизионные 
программы. Пытались, 
правда, .получить сцена
рий из ЦК ВЛКОМ, но 
потом решили все-таки 
обойтись собственными 
силами. Автором сценария 
предстоящего ' праздника 
стал .поэт Александр Иб
рагимов. На имой взгляд, 
ему удалось придумать 
интересный сюжетный 
ход, свддать сценарий не
ординарного празднично
го шоу - представления. 
Не хотелось бы заранее 
говорить о всех задум1ках 
и находках. Окажу толь
ко, что мы хотим не толь
ко оценивать их внешние 
данные, .но дать возм'ож- 
ность девушкам раскрыть 
и свой .духовный М'Ир. .Как 
это получилось — судить 
тем, .кто .придет на наши 
представления.

— Кто организатор и 
спонсор этого конкурса?

— И организатором, и 
спонсором «Томской кра
сы» является Фонд моло
дежной инициативы гор- 
.кома ВЛКСМ, Организа
ционную .поддержку ока
зывает .коллектив домо
строительного комбината.

— Сколько девушек 
принимает участие в фи
нале?

— Сначала было 180- 
молодых томичек, .поже
лавших участвовать в .кон
курсе. После закрытого 
отборочного тура оста
лось .двадцать претенден
ток, 8 полуфинале реши
ли участвовать только 
шестнадцать красавиц. В 
финале .мы увидим се
мерых участниц.

— Знаете, немало воп
росов возникает по пово
ду того, что отборочный 
тур был закрытым.

— Шсгь такая пого

ворка: «На ошибках учат
ся». Она целиком приме
нима к нашей ситуации. 
Правда, учились мы не 
на собственных оплошно
стях, а на просчетах ор
ганизаторов конкурса 
«Чудо - студентка». Кто 
ходил ,на этот .конкурс, 
помнит, 'как очень обидно 
и, по сути, ни за что об
смеяли девчонок. Они ра
нимы, беззащитны и да
леко не все из них оказа
лись готовы не то что к 
серьезной борьбе, но и 
просто к выходу на пуб
лику. И мы, учтя это. 
провели отборочный тур 
с минимумом зрителей.

— Можете ли вы на
звать состав .жюри кон
курса?

— .Нет, ПОСКОЛЬКУ' жю
ри не будет. Выбирать 
красавицу .будут сами 
зрители. Разработана one- 
циальная система, по ко
торой .мы с вами и опре
делим нащ>’ красавицу.

— А  какие призы ожи
дают оюбеднтельниц?

Главный наш приз >— 
Черноморско-Днепровский 
круиз. Голову первой кра
савицы увенчает корона, 
украшенная полудрагоцен
ными камнями. Будет приз 
зрительских симпатий, 
приз самой юной участ
нице конкурса. В общем, 
без наград не останется 
.никто.

— И последний вопрос. 
Я знаю, что стоимость 
билетов от 7 до 11 руб
лей- .Согласитесь, такая 
цена ко многому обязыва
ет.

— ■ Билеты. конечно, 
недешевы. Однако, .по
верьте, назначая такую 
цену, мы стара,'1ись ис
ходить из реального. Со 
своей стороны мы прило
жим максимум усилий, 
чтобы разочарованных в 
эти вечера не было.

.Итак, 28 и 29 мал, в 
Большом концертном ва
ле состоится финал кон- 
.курса «Фамская краса». 
Начало— в 19 часов. Ждем 
вас, уважаемые томичи!

Т. КУПЦОВА.

Этот памятник был вырублен из глыбы такого 
черного ..мрамора, что свв|ркание его полировки в 
листве кладбищенских эарослей напоминало ка- 
'кое-то тревож1ное адское пламя. Почти двухметро
вой высоты черный ангел со склоненной головой и 
опущенными крыльями, перья которых были обли
ты тончайшим слоем позолоты, поражал трагиз
мом, загадочностью и гипнотизирующей красотой. 
На этом старинном томском кладбище мраморные 
фигуры (по преданиям, привезенные из Италии) 
воспринимались в наших ребячьих играх как необ
ходимость. Мы знали, где можно сп|рятаться или 
пробежать короткой дорогой, как эа.путать следы 
и даже провалиться сквозь землю, пользуясь хо
дами старинных фамильных склепов.

И потому новость, услышанная в то летнее ут
ро, в1эв.олновала всех мальчишек. Ночью из город
ской тюрьмы был совершен побег. Высокая клад
бищенская стена с двумя громадными коваными 
арочными воротами, протянувшись вдоль улицы 
Пушкина, примыкала к такой же старой тюремной 
ограде. И, пока мальчишки предполагали, ка.к 
окрылись беглые, напротив, по другую сторону 
улицы на пустыре, все шумливее разворачивалась 
воскресная толкучка.

Там с утра, в кРиках, угрозах, мел
ких потасовках обозначалась для тор
говавших главная на сегодняшний ден;. 
проблема — 'фальшивые «тридцатки»
Опять кто-то из эвакуированных пус 
тил в оборот банкноты, которые в рюк 
заках по ночам сбрасывались с немец 
ких самолетов в прифронтовых рано 
нах. За долгие дни пути до Томска 
«тридцатки» из красных превратились 
в розовые и потеряли характерную 
жесткость бумаги. Видимо, немцы «ля  
пали» фальшивки на скорую руку, н 
распознать их не представляло особог'» 
труда.

— Пацаны,, глядите: сейчас облава
будет,— заметил как всегда осмотри 
тельный Васвка-Баран, укладываясь 
животом 1в теплый от солнца проем 
ворот. Мы примостились .рядом, благо, 
действие разворачивалось метрах в пя
тидесяти и нам ничем не грозило.

Неприметная полуторка с одной фа
рой. имевшая в кузове заляпанные из 
весткой скамейки, доски, белильные 
кисти и шестерых очень непритяза
тельно одетых мужчин, затормозила возле г '̂рго- 
вок вареной картошкой. Мужички cnpbiiriay iH на 
землю и разбрелись по толкучке, угадывая в хро
моногих инвалидах резвых бегунов, а в слепцах, 
гадавших пальцами по пухлым .книгам,- самых про
зорливых на!блюдателей. Приехавшие мужички, 
«оценив» нужных им клиентов, неприметно стано
вились рядом с ними, курили, торговались, следя 
за по(доп;ечны1Ми.

А  в это время по одному, по двое из-за самой 
высокой в Томске водонапорной башни и из бли
жайшего переулка подтягивались к толкучке худые, 
жилистые ребята, охватывая ее незримой цепью. 
Это были выздоравливающие фронтовики из бес 
численных томских годшталей, переодетые во что 
придется. Мы знали, что через их цепь пробиться 
невозможно. Они сегодня мобилизованы ловить де
зертиров, и сейчас, в душе каждого фронтовика на
строй, как на штыков.ую атаку.

Толкучка Hcn.vramio .крутнулась внутри кольца

I.,.

облавы,, враз заг.удела, увидев, .как калеки, срыва
ясь с места, оИбрасывают свои костыли, торопясь 
■раствориться в толпе. До .нас донеслись пистолет
ные выстрелы, похожие на щелчки кнута и закру
тившие толпу еще быстрее. Все это смотрелось, 
как в кино. И тут за спинами мальчишек зашелес
тел рябиновый куст, Какой-то .человек оттол.кнулся 
обеими руками от надгробья, сделанного из бело
го мармора в виде пня с узловатыми корнями. Тя
жело повернулся и заковылял к пролому в проти
воположной стене кладбища, подволакивая ногу, 
оглядываясь и цепляясь руками эа кресты, чугун
ные цепи, эа все, что могло псяиочь в ходьбе. 
Мальчишки лишь равнодушно скользнули взгляда
ми по уходящему.

А  на толкучке опять раздались выстрелы. Толпа 
смяла оцепление, покатилась в клубах пыли, рас
таптывая железные миски' с картошкой, дробя под 
каблуками высокие молочные бутыли — четверти, 
сбивая с ног замешкавшихся. Этот страх всеобщей 
паники подхватил и малн'гишек. скатившихся в 
песчаный овраг за кладбищенской, стеной, куда, 
кроме них. никто .никогда не спускался. Здесь пос- 
.те июльских грозовых густых ливней иногда ру-

1ПИЛГСь СЫ1|учИС ОГК' СЫ аРЧИСТЬ... i>.--л.и яыпо- 
ласки.вали из глины кости, человеческие черепа. 
Мальчишки, согласно воевньш фильма.м представ
лявшие смерть преимущественно от разрывов 
бомб и треска пу.чеметных очередей, о картняе, 
обнажавшейся в овраге, и.мелн д.ля глбьнснения 
лишь непонятною формулировк.' взростых: «там 
все по линии НКВД».

И сейчас, сидя под крутыми откосами, процежи
вали .мальчгапки песок в ладонях, отыскивая ста
рые винтовочные пули, чтобы от.чи.ть из них «ка- 
тю». От траектории .полета этой тяжелой сви'1̂ц0' 
вой лепешки зависел выигрыш или проигрыш в 
«чику», где медные пятаки, истертые гривенники и 
двадцатники определяли- не только благосостояние 
их владельцев. В «чике» ценились точность глазо
мера и зоркость. Наверное, потому Ваажа-Баран, 
бьгвший лучшим игр|»ко,\» .у.тииы. перньш .увидел 
сейчас, чуть вюпышающуюси над кро.мьчтй обрыва 
гатов.\ в uf.cunoii фур-окнг.

Голова ннимате.1ыю осмотрела ма.тьчишек и 
медленно двинулась вдоль оврага, вырастая над 
бровкой в коренастую фигуру, облаченную в гим
настерку, синие галифе и запыленные хромовые 
сапоги. Вдруг эта фигура замерла, вытяну.чась над 
обрывом и укоризненно покачала головой, И тог
да «иже .нас из-под глинистого уступа подня.тся 
человек, виденный на клидбище. Он чуть согнулся 
от боли в ноге, вскинул глаза на обрыв, где мону
ментом возвышался пришелец, и заговорил гус
тым, удивительно четким foлocaм:

— На кромке жизни...
В капитанском ранге
Меня встречает
Самый черный ангел.

Слова произносились медленно, 'с паузами. Вид
но было, что человек их придуушшает сейчас. А  
мальчишки сразу осознали зловещую жуть ветре- 
чи хромого с этим ащ-елом, одеть>1м в гимнастерку 
и синие галифе. Над обрывом появился еще один 
в хромовых сапогах и так пугнул мальчишек, что 
они скачками взлетели BiBepx по оврагу и затор
мозили бег лишь на пустыре возле красивой ма

шины-легковушки.
Мордастый шофер царапал ногтем 

мягкую внутреннюю обшивку pacnaxiu - 
той дверцы и объяснял солдату, . стояще- 
М.Х рядом, что из этом кожи МОЖ.ПО по
шить две пары туфель, .ч со всех две
рок —восемь.

- -  Вот бы твои энкэвэдэшнг-1ки сей
час тебя услышали, —  засмеялся сол
дат.— За такие мечты .можешь босиком 
в ров отправиться.

Он тоже цыкнул на ^мальчишек, до
бавив и.м скорости н.а ров-нодт месте.

...В послевоенные годы, когда на 
те|Рритории кладбища началось строи
тельство завода «;Томкабе;ль». пауч- 
по-исследовательског'о института и 
школы, старинные памятники сталки
вали тракторами в овраг, мра-морные 
постаменты иополтзэовали под фунда
менты станков. Позднее ра.зобрали 
кирпичную стену, замениш ее трубча
той изгородью. 'Н, каза.лось, ничто 
,>'же не напомнит о кладбище; с унич
тоженными атрибутами лк.адсной с.кор- 
би, а тем более сгб овраге, где эта 
скорбь даже не пр1едполагала<сь.

Но, к-тда Томск, разросся и повели к лнюгч- 
этажпым домам трассу • теплоснабжения, бу.чьдп- 
зер наткнулся на .М!нотослойн1ый могильник, спря 
тайный в уже осыпавшемся (твраге.

Один из тех мальчишек, ставший Юрием Ники- 
лаевичем и опытным строиг-елем, был приглашек 
иа освидетельствование трассы. А К аеька-Бнрап, 
прибавивший к синеве татуировок се-дину вкск'.ж 

- и уважительное к себе обращение. «И вань!ч», при
шел сюда са.м. Он сказал, глядя на шцзе-па с :пу.тс- 
выми отверстиями:

-- Даже время не смогло стереть ме тки черного 
ангела. Видимо, долго iyh здесь круяки.,ч.

Так слились в единый ббраз -мра мирный памят
ник н человек в хромовых сапога;х, олицетворяв
шие для нас трагические; дни этот(о уголка старо
го Томска. Сейчас здесь гаражи. Irl мало кто зна
ет. 'ка каком месте опн стоят.

э. стоилов.
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Итоги фестиваля

Финал второго овластного шахматного фа* 
етиналя собрал почти сто шахматистов нз>веах 
городов и районов области. В течение трех 
дней новый спортивный норпус ТЛИ был аре> 
ной жарних шахматных сражений,

В итоге в личном зачете уверенно победил 
А. Сафронов (клуб «Каисса томичей»), набрав
ший 8 очков в 9 партиях. ,На очио от него 
отстали сразу четверо; С. Жигалов (ТГУ), 
С. Аверченко («Кедр»), Н. Журавлев из г. Стре- 
жевого и В. Абрамов («Янтарь»). Именно в та
ком порядке и расставила участников таблица

козффициентов. Призеры вместе с дипломами 
облсоаата ВДФСО профсоюзое получили и па
мятные подарки.

В командном зачете сильнейшим оказался 
клуб «Каисса томичей», на втором месте —  
ТГУ , на третьем —  клуб «Янтарь».

Фестиваль по уже установившейся традиции 
имел массовый характер, и в нем играли шах
матисты не выше первого разряда, А  накану
не финального массового турнира были под
ведены итоги другой части фестиваля —  тур
нира - конкурса клубов Томска. Здесь первое- 
второе места разделили команды университе
та и Дворца пионеров. Сборная зтих двух клу
бов будет представлять Томск а командном 
Кубка СССР (1-я лига) а сентябре.

С. ВОСТОКОВ.

УРОКИ .^^ЭСГРО
Прилетев во Львов нака

нуне официального дня при
езда, во время прогулки по 
вечернему городу о(5ратил 
внимание на большое коли
чество жарко спорящих лю
дей, выходящих из одного 
из зданий в центре Львова.

«Видимо, какой-нибудь 
«престижный» спектакль или 
концерт», — подумалось 
мне. Но, подойдя ближе, я, 
к удивлению, обнаружил на 
стене вывеску «Централь
ный лекторий».

Да, во Львове (и не толь- 
(ко в нем), как мне потом ио- 
яснили, лекторий — еже
дневно одно из самых «̂пре- 
стижяых» мест вечернего 
интеллектуального отдыха. 
И дежурная фраза: «(Как,
ты не идёшь сегодня в лек
торий?»— ни у кого не вызы
вает и тени улыбки.

К своему стьвду, в Львов- 
оком лектории я так ни ра
зу и не побывал (достать ту
да билет не так-то просто). 
Но у  меня были свои оправ
дательные причины, точнее, 
одна — X финал Всесоюзно
го шахматного турнира двор
цов пионеров и школьников 
на приз газеты «!К0Моамоль- 
окая правда». В течение не
дели в Львовском дворце 
шахмат пять капитанов ,—  
«маэстро» — прочитали ре
бятам свои ленции с практи
ческим уклюном в сугубо 
шах)матнуго тему.

Водитель автобуса, вместе 
с которым на следующий 
день я встретил нашу коман
ду в аэропорту, пообещал 
непременно прийти поболеть 
за Томск, узнав о серьезно
сти наших намерений.

— А  то, может, буду по
том всем расоказывать, что 
первым из львовян встретил 
будущих победителей,— по- 
нгутил он.

Последние корректировки 
были внесены в состав бук
вально парад самым отъездом. 
Из той команды, снимок кото
рой был помешан в предыду
щем «Шахматном выпуске», 
не смогли приехать во Львов 
В. Медведев, которого заменил 
А. Вутвнно, и, что гораздо су- 
щественнае, напитан ■ гросс
мейстер А. Вайсер. который в 
срочном порядка был вынуж
ден выехать за рубеж на меж
дународный турнио. Впрочем, 
замена была достойной — на
шим капитаном стал гросс
мейстер В, Купрейчик.

Жеребьевка предложила а 
параом тура нашим ребятам 
в соперники чемпиона... Нью- 
Яорка. Этот титул Василий 
Иванчук завоевал год назад, а 
буквально за иеснолько Дней 
до начала львозсних сражений 
дваццатилетний гроссмейстер 
вернулся из Линареса (Испа
ния). гае победил в супер- 
гроссмайстерсном турнира, 
опередив А. Карпова, и утаар- 
диа свой индивидуальный ко
эффициент. Это как третий а 
мировой табели, О таном капи
тана любая команда могла 
только мечтать.

Класс соперника очень 
юноро «апомиил о себе. Про
игрывают; в цейтноте — 
А. Кириллов, а А. Попилов 
— абсолютно ничейное ла
дейное окончание. Мирное 
соглашение в партии с 
А, Резниченко не меняет об
щей картины. Проигрывают 
еще трое ребят. Но неболь
шая неточность гроссмейсте
ра позволила Т. Шадриной 
получить серь(5зн;ую контр
игру.

гда тоже со счетом 6:8 в 
первом туре.

Е!диноличным лидерам по
сле первого тура стали харь
ковчане, благополучно обы
гравшие 11,5:2,5 душанбин
цев. Этот счет стал ориенти
ром для остальных, пооколь- 
ну капитан таджиков ма
стер О. С!абитов оказался не 
по-капитански «лепкопроби
ваемым». И команды в тур
нирной таблице разделились 
сразу на тех, кто играл, и 
тех, кто не играл с Душан
бинским, Дворцом пионеров.

(Второй тур значительно 
поправил наши дела, но 
очков' могло быть больше, 
если бы не малоприятный 
эпизод. К середине тура в 
сеансе с гроссмейстером 
М. Таймановым счет уже 
был 3,5:0,5 в пользу томи
чей (победили А. Кириллов, 
Т. Шадрина, А. Резниченко, 
и вничью сыграл А. Ники
тин). Еще в |ДВ|ух паотиях с 
А. Мокря1ком и А.^Бутенко 
у гроссмейстера возникли 
серьезные трудности. В этот 
момент, на третьем часу иг
ры. в единственной, стоя
щей на выипрьш партии с 
А. Попиловым М. Тайманов 
сделал неудачный ход. пере
ключил часы, отошел от до
ски, а затем, вернувшись, 
быстро возвратил на место 
пешку и передвинул ладью.

Случай для официальных 
соревнований бе<Щрецеде|нт- 
ный. Нерешительность глав
ного судья — М€онд>’«арод- 
ного арбитра В. Семенушки- 
на — привела к тому, что 
партия была остановлена и 
;Доигрывалась уже после ту
ра. А  гроссмейстер М. Тай
манов, сократив на треть 
свои проблемы, благополуч
но переиграл соперников в 
|Двух оставшихся партиях, 
избежав разгромного счета.

Казалось, ситуация — яс
нее не бывает, тем не менее 
возникла неожиданная дис- 
куссня, в которой М. Тайма
нов в .диалоге с нашим тре
нером М. Тульчинским про
изнес запоминающуюся фра
зу; «Н е  знаю, (как вы. а я, 
молодой человек, занима
юсь этим уже сорок лет». 
Комментарии, как говорит
ся, излишни. Остается толь- 
т  посочувствовать соперни
кам убеленного сединой «ма
эстро».

Интересен финал партии 
М. Тайманов — А. Резни
ченко. Положение черных 
кажется безрадостньш, но...

т
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Пос.педова.ло: 25. Л 1щЗ JIg7 
26. ФЬб' Cf7 27. с4 С:е6 28, Ь4 
Феб 29. Лц5 ФсЗ 30. ЛцЗ Сс4 
31. С:с4 Ф;с4 32. ФГ4 Фс2 33. 
Kpf3 Фё'г 34. Лц5 <I>d 5 35. 
Kpf2 Ф(12 361. КрцЗ ЛЬ7 37. h5 
ЛЬ2 38. КрЬЗ Л 16 39. Феб Ф12 
40. Фе8 K'.ngT 41. Фе7 КрЬ6 42. 
Лпб Л :г6 43. Л:д6 hg; 44. Ф (8 
КрЬ5 45: Ф Ь8 Kpg 5 46. Ф<18. 
Ничья.

Наш капитан г1>оссмей- 
стер EV Купрейчик тзыиграл 
свой сеанс лишь 5:2, что 
опрвдел'ило общий c .̂ier 8:6 
в польз,у л1Ьвовян. Маиюпри- 
ятное начаг.ю, впрочеи, чет
веро, из реб ят, игравш их два 
года назгщ и  Баку, напом
нили мне, ч то бакнищы на
чали свой^путь к победе то

лов. Школьники Челябинска 
отобрали у В. Купрейчика
1.5 очка. Львов и Харьков 
в этом туре сыграли вничью 
7:7 и, имея соответственно,
25.5 и ' 24 очка, возглав^или 
таблицу, но в отличив от 
томичей они уже сыграли с 
душанбинцами.

Предпоследний тур устано
вил перед финишем зыбное 
двоевластие: Львов — 34,5. оч- 
иа, Томен—34. Это случилось 
после того, нан наши ребята 
малоубедительно переиграли 
мастера О. Сабитова — '4:3 (по
бедили А. Монрян, А. Нинитин, 
А. Попилов, вничью сыграли 
А. Резниченно и Т. Шадрина), 
и общий счет с душанбинца
ми оиазался всего 10,5:3,5. 
Львовяне же выиграли у че
лябинцев 9:5, причем В. Иван- 
чуи обыграл всех ребят-сопер- 
нинов и, потеряв в четырех 
сеансах всего 2 очна, вплот
ную приблизился к абсолютно
му ренорду турниров, установ
ленному два года назад Г. Кас
паровым, потерявшим тогда
3.5 очка в 35 партиях.

У последнего тура свои 
сложные законы. И, вьшграв 
у харьковчан — 8;.6 , нам 
оставалось ожидать, резуль
татов последних партий в се
ансе В. Иванчук — Ленин- 
'граЛ

Заключительной партией 
в турнире для наших ребят 
была партия международно
го мастера В. Неверова с 
А. Бутенко. Финал ее доста
точно э«^ектен, несмотря на 
то, что оба соперника по
следние полтора десятка хо
дов делали при «висячих 
флаж1ках» в считанные се
кунды. .

52, Kpf2 nd2+  53. Kpg3 Кс4 
54. Ь5 КеЗ 55. (4 e f-f 56. КрГЗ 
Кс4 57. Kp;f4 Л 43 58. е5 Кс:

28. .. K:d5!! 29. ed е( 30. 
Kg3 Фе5 31. Лdl ed 32. Ф;е5 
С;е5 33. Л:dЗ С:а4 34. ЛЬ4 
Сс2 35. Лd2 а5 36, ЛЬ5 Cf4 
37. d6 СеЗЧ- 38. Л (2 а4 39. d7 
Лд8 40. ЛЬ2 Cd3 41: Kfl С: 
:f2-f 42. Kp:f2.C:fl 43. Kp:fl 
,'7:d7, и белые смешали фигу
ры (так гроссмейстер сдавался 
в этих сеансах).

В. Купрейчик в матче 
с ленинградскими ребятами 
победил 4,5:2,5, и итоговый 
счет 8,5;5,5 практически ли
шил главного фаворита — 
ленинградцев — шансов 
бороться за нобеду в турни
ре.

В третьем. туре состоя
лось единственное междо
усобное российское «выяс
нение отношений». Челябин
цы в двух стартовых матчах 
обыграли: в упорной борьбе 
ленинградцев и уверенно 
(в три очка) — харьковчан. 
Принципиальный спор при
нес убедительный перевес 
-томичам — 0:5.

Сеанс с гроссмейстером 
А; Панченко наши ребята 
закончили вничью. 3,5:3,5. 
Вновь выиграли свои пар
тии Т. Шадрина и А. Резни
ченко, набравшие в трех 
партиях с гроссмейстерами 
уже по 2,5 очка. Ничьи в 
этом туре сделали А. Мок- 
ряк, А. Никитин и А. Пош-

:е5 59. Ь6 ЛЬЗ 60. Ф46 Л:Ь6. 
0: 1.

В последнем туре второй 
урок томича1М’ преподал 
(М. Тайманов, проигравший 
свой сеанс с львовскими ре
бятами, не блиотавшимн до 
этого, с редким счетам 2:5(1). 
Вспомнились слова нашего 
старейшего экс-чемпиона ми
ра Михаила Моисеевича 
Ботвинника двадцатилетней 
давности; «iMap« Тайманов 
является сейчас (в начале 
60-х) если не сильнейшим, 
то во всяком случае одним 
из десяти лучших сеансеров 
планеты».

Тогда талант Марка Ев
геньевича Тайманова бли
стал всеми гранями. Он мог 
«под ноль» обыграть в се
ансе 30 сильных кандидатов 
в мастера. ’ Одновременно 
преуспевал гроссмейстер и 
на музы1Кальноа1 поприще. 
Успешно окончив консерва
торию, он поражал публику 
виртуозной техникой игры 
на фортепьяно. Ото был яр
чайший пример для подра
жания юным ленинградцам. 
Но возраст, видимо, берет 
свое...

А  итоговый счет в матче 
Львов— Ленинград — 8 ,5:5,5 
поставил все точки, и ре
зультаты X юбилейного Все
союзного финала оказались 
таковы; Львов —  43 оч1ка, 
Томск — 42 очка, Ленин
град — 37 очков, Харьков
— 36 очков, Челябинск — 
34,5 очка и Душанбе — 17,5 
очка.

Увлекшись общими стор- 
тивными перипетиями борь
бы, я как-то оставил в тени 
спортивные и творческие 
итоги выступле'ния наших 
ребят, а oiHH впечатляющие
— 15 очков в сеансах с ка
питанами (у чемпионов — 
львовян — 13,5).

В. Иванчуку капитанский 
рекорд установить не уда
лось, и тем не менее один 
рекорд в X юбилейном фи
нале был зафиксирован — 
томичка Татьяна Шадрина 
показала лучший результат 
среди девушек за все десять 
турниров — 3 очка в 5 пар
тиях с капиташми.

Отлично сы рал и А. Вез- 
ниченко — у него 3,5 очка 
и ни одного поражения.

Уверенно чувствовали се
бя в битвах с гроссмейстера
ми и остальныё ребята. 
Гроссмейстер В. Купрейчик 
был третьим в споре капи
танов с результатом 27 оч
ков из 86.

Объективности -ради нуж
но признать, что победила 
команда львовян уверенно и 
логично. Но и второе место 
во всесоюзном финале не дол
жно ■огорчать. Напротив, это 
весомая заявка томских шах
матистов на будагщее. Ведь 
уже в этом году ребята шаг
нут в большие, взрослые 
шахматы и, будем надеять
ся, скажут свое слово и 
здесь. Пока же от всей ду
ши хочется поздравить ре
бят и тренеров В. Дохленко 
и М. Тульчинского с боль
шим успехом.

■На обратном пути из 
Львова, iBO время недолгой 
остановки в Москве, в ре- 
данции нсурнала «64-Шахма- 
тное обозрение», мне BanoM- 
нилось еще одно высказьша- 
ние М. М. Ботвинника: «(Так 
сильно, как Гата Камский, 
в И  лет не играли ни Фи
шер, ни Каспаров» (сейчас 
Гате 14 ,лет и он вполне по 
■возрасту ■мог бы сыграть в 
львовеном турнире). Встре
ченный мною в редакции 
ветеран отечественной ша
хматной журналистики В. 
Хенкин «выдал» каламбур;

— ленинградец Гата Кам
ский совершил nocTyinoK хам
ский.

— Вы так серьезно отно
ситесь к его «джентльмен- 
окому» поражению в партии 
с 12-летней венгеркой Юдит 
Полгар ' на финише Нью- 
Иорнюкого турнира? — по- 
тгнтересовался я.

— Если бы. — вздосшул 
мой собеседник. — Отец Га- 
ты, который бььл в Нью-Йор
ке с юным мастером, попро
сил п^олитичеокого убежища 
в СШ А. Обвинять в чем-ли- 
1бо юношу просто неэтично, 
хоть он и сделал заявление 
'ДЛЯ прессы, что там у него 
больше шансов стать чемпи
оном мира. Недоуменные 
взгляды в данном случае 
следует адресовать чиновни
кам из Госкомспорта, санк
ционировавшим поездку в 
С Ш А Камокого-старшего, за 
плечами которого в прошлом 
6 лет лишения свободы. Не 
берусь однозначно оценивать 
данный факт. Свое мнение 
по этому поводу компетент
ные организации еще выска
жут.

С.чучай этот наталкивает 
на размышления совсем дру
гого .порядка. Как бы ни сме
щались акценты в понима
нии нами сейчас националь
но - политического статуса 
личности, нашЮ|Гда остаются 
нетленными . общечеловечес
кие понятия порядочности и 
чести, которые закладывают
ся в раннем детстве.

И, говоря словами наше
го известного сатирика 
:М.. Жванецкого, невольно за
даешься вопросом: «Может 
быть, в жинсерватории что-то 
поправить?».

А. ОСТАПЕНКО, 
наш спец, fcopp.

Львов —'Москва— Томск.

Присылайте

заявки!
Новый ежемесячник «Шах

матисты России» под ре
дакцией гроссмейстера Льва 
Полугаевсиого выходит е 
конце каждого месяца и 
распространяется только в 
розницу. Шахматный клуб 
«Каисса томичей», действу
ющий при редакции■газеты 
«Молодой ленинец», полу
чил разрешение на годовую 
подписку в количестве 100 
экземпляров. Желающие по
полнить свою шахматную 
библиотеку должны при
слать заявки (до 1 июня) 
на приобретение ежемесяч- 

> ника. Стоимость подписки 
на год — 3 руб. во коп. За
явки присылайте по lUpecy: 
634050, Томск, ГСП, <пр. 
Фрунзе, ЮЗ/1, редакция 
«Молодой ленинец», клуб
«Каисса томичей».

В. княжев,
президент клуба «Каис

са томичей».

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК
Государственный комитет по охране природы сообщает

с 15 мая по 1 июня ко
митет по охране природы и 
ГАИ УВД проводят опера
цию «Чистый воздух». С на
чала операции проверено 9 
автопредприятий и 6 тран- 
■опоотных цехов заводов. Из 
394 npoeepeHHbix автомашин 
82 эксплуатировались спре- 
вьппением нормы предельно 
допустимого выброса окиси 
углерода -в выхлопных газах. 
С этих автомашин государ
ственными инспекторам'И 
сняты номера, эксплуатация 
их прекращена.

'Плохо поставлена приро
доохранная работа на 'комби
нате по благоустройству Ок- 
тябрьоного района. Проверка 
автомашин на токсичность 
здесь не 'проводится. Из 
семнадцати проверенных ин
спекторами автомашин у де
вяти зафиксировано превы
шение в выхлопных газах 
окиси углерода. Государст
венные инспектора сделали 
представление в администра
тивную .комиссию для нало
жения штрафа на началь
ника комбината В. Г. Хабер- 
га и главного инженера В. А. 
Поклонова в сумлщ 50 руб. 
на каждого.

'Такое же положение в 
транспортных цехах мебель
ного комбината и маномет
рового завода. При проверке 
у 50 процентов автомашин 
отмечено превышение содер
жания окиси углерода в вы
хлопных газах. Причем в 
этих цехах .имелись приборы 
контроля токсичности вы
хлопных газов, но ими не 
■польвовались. Государегтен- 
ньши инопекторами сделано 
представление в администра
тивную комиссию для нало
жения штрафа в сумме 50 
руб. на ответственных за 
контроль токсичности, на 
манометровом заводе инже
нера В. И. Плюснина и ме
ханика Ю. А. Байгу лова, а 
также на главного инжене
ра комбината по благоуст
ройству CoBeTCiKoro района 
Е. Л. Иванова.

Инспектора отмечают хо- 
■рошую работу по кант.ролю 
токсичности автотранспорта 
на базе УПТОК ПО «Томск- 
нефтегазгеология». Здесь 
оборудован 'контрольно-регу
лировочный пост, назначен 
ответственный за охрану при
роды. В результате на ли
нию выходят автомашины
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водорода — 2,2 ПДК, днем 
двуокиси азота — 1,2
ПДК: 20-.ro утром двуокиси
азота — 1,2 НДК, вече
ром пыли — 1,4 ПДК;
02,-ГО днем.— двуокиси азо
та 1,8 ПДК, вечером пы
ли — 2 ПДК; 24-го днем 
пыли— 3,2 ■ПДК, окиси уг
лерода — 1,2 ПДК: 25-го
утром пыли — 1,2 ПДК. В 
районе пл. им, В. И. Ленина 
20-го утром сажи — 1Д 
ПДК. В районе Каштака 
20-го вечерам дву01киси 
азота — 1,4 ПДК: пыли
24-го вечером — 1.6, 25-го 
утром — 1,2' ПДК.

без превышения нормы сю- 
держания окиси углерода 
в выхлопных газах.

■При проверке на улицах 
города за превышение содер
жания окиси углерода в вы
хлопных газах инспектора 
ГА И  оштрафовали 43 вла
дельца личных автом10билей.

Государственные инспек
тора выдали постановление 
о П1рвмращении деятельно
сти шришроремонтного заво
да (ул. Войкова, 2) за нару
шение природоохранного за- 
'конодательства.

Операция «Чистый воз
дух» продолжается.

* * *

По данным областного 
центра но !гндрометеороло- 
гнн, в период с 20 по 25 
мая общий уровень загряз
нения воздуха города был 
пониже.нным(, повышенный 
уровень За>гряанения возду
ха города пылью отмечался 
20, 22, 25 мая. В отдель
ные дни наблюдались эпи
зодические повьипения кон
центрации 'вредных приме
сей, В Советском районе 
19-го утром окиси углеро
да—'1,4 ПДК, хлористого

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
о1блаяность, 'ПО восточным 
paftoHaiM кратковременный 
дождь, ветер северо-вос
точный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 6— 
11, по югу 11— 16 градусов 
тепла, в Томске 12— 14 
тепла.

28— 29 .мая — преиму
щественно без осадков, ве
тер переменный, 5— ilO 
метров .в секунду, те.мпера- 
тура ночью 2— 7 тепла, по 
северу 0— 3 мороза, на 
почве заморозки, 0— 4 мо
роза, днем 8— 13 градусов 
тепла.

ча с директором и художест
венным руководителем детской 
хоровой школы «Весна» заслу
женным артистом РСФСР 
А. Пономаревым. 17.45 — «15 
минут из жизни женщины». 
18.00 — Концерт к открытию 
Международного фестиваля те
лепрограмм народного творче
ства «Радуга». 19.30 — На сес
сии Верховного Совета СССР. 
19.40 — «9-я студия». 20.40 —

Документальный теле- . с"у̂ >?о°т1;
"  вечером». «Сатира в мульти

пликации». 22.05 — «Как по
живаете?» Моноспектакль за
служенного артиста РСФСР 
Е. П. Петросяна. 23.50 — Ново
сти. 23.55 — «Страсти по 
«Битлз». О I Международном 
фестивале музыки «Битлз» в 
Днепродзержинске.

Телевидение
СУББОТА, 27 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 9.20 — «Проняги- 
ны».
фильм. 10.20 — «В странах со
циализма». 10.50 — Фильмы с 
участием Андрея Миронова. 
«Фантазии Фарятьева». 1-я и 
2-я серии. 13.15 — «Сегодня в 
мире». 13.30 Концерт. 14.00
— «Очевидное — невероятное». 
15.00 — «Учимся вместе». До
кументальный телефильм. 15.30
— Мультфильм. 16.00 — Встре-

ВТОРАЯ 'inPOrPAMMA 
МОСКВА

8.00 — . Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Сельский час». 9.20 
— «Из наших фондов». Кон
церт К. и Р. Лисициан. 10.15— 
«Крупнейший музей мира». 
«Лувр». 10-я серия. 10.45 —
«Вот опять окно». Фильм-кон
церт. 11.45 — Мультфильм.
11.55 — «Телевизионный му
зыкальный абонемент». В мире 
импровизации. Передача 5-я. 
13.10 — «,..До шестнадцати и 
старше». 13.55 — Играет брасс- 
квинтет ГАБТа СССР. 14.10 — 
Кикопублицистика союзных 
республик. Премьера докумен
тального телефильма «Го
речь...» (Ашхабад). 14.30 —
«Я, следователь...». Художест
венный фильм с субтитрами.
15.55 — Концерт. 16.30 —
Мультфильм. 16.55 — С. Проко-

фье1В. Соната Jft 6. 17.25 —
«За безопасность движения». 
17.30 — Архитектура Тоболь
ска. 17.55 — «Мы и наша стра
на». Документальный фильм. 
18.25 — Вольная борьба. Кубок 
мира. 19.10 — «Дорогой надеж
ды». Документальный фильм. 
19.40 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 19.55 — Баскетбол. 
Чемпионат США среди профес- 
сионало^в НБА. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Мель». Премье
ра художественного телефиль
ма. 1-я и 2-я серии (Рижская 
киностудия). 23.40 — «Из глу
бины души...» Музыкальная пе
редача из То(иека,

Зам. редактора 
Ю. И. 1ТИШ АЕВ.

.......................

ю к л а м а
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Театр
ДРАМЫ

28 мая. Гастроли Челябин
ского театра оперы и балета. 
«Щ елкунчик» —  12.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

28 мая в помещении театра 
юного зрителя — «Дань рож
дения кота Леопольда» —  10,

КУКЛЫ и АКТЕРА 
28 мая. «Цврь-скиталац» —  

11, «Выл я очень небольшой»
— 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
27 мая. «Зааздный воин 

1.Ф|1вшаГордон» (полнометраж
ный мультфильм) — 13, 14-30. 
«Охотники за роботамм» —  
16-30, .18-30.

Диекотана —  20.

Кино
i  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
28 мая. «Бомж» (без опреде

ленного места жительства) — 
9, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10,
20, 21-50. Мультеборник «Мад- 
важуть» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
28 мая. «Восход «Чаркой Лу

ны» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
18-20, 18-10, 20, 21-50; 9-20,
11- 10, 13. 14-50, 18-40, 18-30,
20-20, 22-10. «Власть соловец
кая» — 9, 10-50. 18-10. «Данди 
по прозвищу Крокодил» —
12- 40, 14-30. 18-20, 20. 21-50.

«o k T f lB i> b »
28 мая. «Щенок» — 9, 12-40, 

14-30, 18-20, 18-10, 20. 21-50.
Мультеборник «Гномики в ван- 
ной» — 10-50. «Верными оста
немся» (две серии) — 9-30, 13, 
16-30, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 мая. «Маленькая Вара»—

9. 11-30, 14, 16-30. 19, 21-30.
«ПИОНЕР»

28 мая. «Неуловимые мсти
тели» — 9. 10-50, 12-40. «При
ключения Спаса и Нели» —
14-10, 15-40. «Как три мушке
тера» (две серии) — 17-20.
20- 10.

«СИБИРЯК»
28 мая. Мультеборник «Та

ракан» — 9-20. «Ассоциации 
злоумышленников» — 15, 17,
19. 21. «Ловушка для кошек»—
U. 13.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

28 мая. «Следствие ведут ко
лобки» -  10-20 . « ‘••“ «та н » -
12 16. 20. «Аэлита, не приста
вай к ’ мужчинам» — 14,- 18.

" к  СВЕДЕНИЮ ПОД
ПИСЧИКОВ!

В связи с задержкой вы
хода из печати централь
ных газет в период работы 
Съезда народных депута
тов СССР доставка изданий 
подписчикам будет произ
водиться поздним вечером 
или на следующий день. - 

«Союзпечать».

Томский речной I порт ор
ганизует увлекательные 
прогулки по реке Томя на 
теплоходе «Москва-191».
На теплоходе |работают: 
'Видеосалон, .дискотека,, бу
фет. (Принимаются 'коллек
тивные заявки. Справки по 
телефонам 2-23-10,
2-37-76.

В связи с увеличением 
нютеисивности движения 
транспорта на дорогах го
рода резко снизилась про
пускная способность город
ских автомагистралей, воз
росло количество дорожно- 
транспортных происшест
вий, Во многих случаях 
■причиной происшествий, 
возникновения заторных 
ситуаций на городских до
рогах является движение 
тихоходного транспорта с 
нега!ба.ритными ' грузами, 
тяжелых тракторов. В це
лях снижения иапряженнос- 
ти на дорогах с 25 мая 
1989 г. перевозка негаба
ритных грузов, в соответст
вии с решением гориспол
кома №  14 от 9.02,1987 г., 
с 7 до 20 часов запрещает
ся.

Ру|ководителям строи
тельных и других организа
ций, осуществляющих пере- 
'воэку 'Негабаритных грузов, 
т(,редлагается 'планировать 
эти работы заранее и осу
ществлять, как правило, в 
ночное время.

С 1 нюня в помещении 
Томского театра драмы от
крыта выставка-продажа 
театрального плаката.

Средняя школа №  6 (с
углубленным изучением не- 
ме'ЦК01ГО языка) объявляет 
прием учащихся в 1-й 
класс.

'Запись начинается с 1 
июня,

Семена и рассаду левзеи 
сцфроловидной (моральего 
корня) и родиолы розовой 
(золотого корня) предлага
ет населению, предприяти
ям, колхозам и coiBXooaM 
Фонд молодежной инициа
тивы ГК ВЛКСМ.

Рриентировочная цена; 
рассада золотого корня — 
3 руб. за саженец, семена 
моральего корня — 100
руб. за 1 нг.

За справками обращать
ся; ФМИ ГК ВЛКСМ, 
Г. Томск, пр. Ленина, 73. 
Тел. 3-32-22.

Городской центр «Досуг» 
совместно с , федерацией 
авиамодельно)го спорта 
предлагает при проведении 
праздников различные ви
ды показательных выступ
лений. В nporpaiMMe — воз
душный бой .кордовых мо
делей, полеты радиоуправ
ляемых и др. зрелищные 
виды авиамодельного и ра
кетомодельного спорта. 
Справки по тел. 993-251.

Факультет физической 
культуры Томского педаго
гического института при
глашает выпускников на 
вечер встречи, посвящен
ный сорокалетию факуль
тета. Вечер состоится 7 
октября, в 16 часов, в ак
товом зале главного корпу
са .по адресу: 634044,
Томск, Комсомольский пр„ 
75,

ГАСТРОЛИ ОМСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ АТРА  
В ПОМЕЩЕНИИ ТОМСКОГО ТЕ АТРА  ДРАМ Ы

с 1 по 28 июня
7 Светлана Алексиевич

«У  (ВОИНЫ —  НЕ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО»
'(драматичесная. хроника)

2, И , ,12, 20 Алина Маслюкова
«ПРОДАЕТСЯ ЯПОНСКОЕ ПАЛЬТО 
ИЗ ПАРАШ Ю ТНОГО Ш Е ЛК А»

(|комедия)
3, 4. 8, 10, 11 '(день), 17. 18 (день)

Жан-Батист Мольер 
«Л Е К А Р Ь  ПОНЕВОЛЕ»

(комедия по мотивам фарсов)
13, 19 Юрий Князев

■Премьера 
«Н АП Л Ы В »

(Уимблдонский турнир)
6 , 21, 23, 25

(«АФИНСКИЕ НОЧИ»
(комедия по произведениям Аристофана и Еврипида) 

9, 14, 16, 18, 22, 24, 25 (день), 26, 27, 28
Анатолий Рыбаков

«ДЕТИ А Р Б А Т А »
{сценическая ко(М1пазиция Сергея Коковнина 

по одноименному роману)
15 Дарио Фо

«НЕ и г р а й т е  с  А РХ АН ГЕ ЛАМ И »
(игры для веселой компании с одним «болваном») 

Спектакли для детей
3, 4, 7 . Ирина Токмакова

«А^ОРОЗКО»
(сказка)

5, 6 Марк Твен
«ВНИЗ по МИССИСИПИ»

'(сценическая компоаиция .по мотивам романа 
«Приключения Гекльберри Финна»).

Начало спектаклей: детских— в 10 и 13 часов, днев
ных — в 12 час., вечерних — в 19 час. Принимаются 
заявки на коллективные посещения. Справки по тел. 
2-29-04 — касса, 2-21-60 — уполномоченные по рас
пространению билетов.

В ПОМЕЩЕНИИ ТОМСКОГО ТЕ А ТРА  
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

С 2 по 28 июня
2, 12, 20 Дарио Фо

«НЕ ИГРАЙТЕ С АРХ АН ГЕ ЛАМ И »
(игры для веселой .компании с одним «болваном»)
3, 6, 27, 28 Семен Злотников

«УХОДИЛ СТАРИК ОТ С ТАРУХ И »
(семейная история) .

5. 13, 19 Виктор Мережко
«ЖЕНСКИИ СТОЛ В ОХОТНИЧЬЕМ ЗАЛЕ »

(трагикомедия)
Начало спектаклей — в 19 час. Касса работает с 12 

до 19 час. Телефоны для onpaiBOK 2-36-55, 2-39-72. 
СПЕКТАКЛИ ДЛЯ ДЕТЕЙ В ПОМЕЩЕНИИ 

ДКнТ «А В А Н ГА РД »
2, 3, 4 Марк Твен

'«ВНИЗ по МИССИСИПИ»
'(сценическая композиция по мотивам романа 

|«|Приключения Гекльберри Финна»)
5, 6 Ири'на Токмакова

«МОРОЗКО»
(сказка)

Начало спектаклей — в 10 и 13 час. Справки по 
тел. 5-03-20.

Спектакли ИД'УТ с одним антрактоаМ.
Главный режиссер — Вячеслав КИКИРИН.

Коллектив Томской геоло
горазведочной экспедиции с 
прискорбием извещает о 
смерти бывшего рабочего 
экспедиции ветерана вой
ны и труда

СИТКИНА
Алексея Петровича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации производственного 
управления «Томскводока- 
нал» выражают глубокое 
соболезнование заместите
лю начальника упра.вления 
по производству И. 3. Рай- 
еккну по поводу смерти от
ца

РАИСКИНА 
Залмана Ельавича.

Томский политехнический 
институт выражает г.'Ц'бо- 
кое соболезнование заве
дующему лабораторией ка
федры электропривода
С. М. Семенову и старшему 
преподавателю кафедры 
робототехнических систем 
Н. М, Семенову по поводу 
смерти отца

СЕМЕНОВА 
Михаила Ивановича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти

НОСКОВОЙ 
Марии Романовны.
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Отдел науки и учебных 
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1-33-S8, 1-48-85
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Собстаеиный иерреепендант 
Келпашеаа —  38-55
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Строжевем —  3-2341 
Обществаниая приемная — ' 
1-38-56.
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Бухгалтер по гонорару —  
142-38
Касса -  147-81 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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